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A siete años de prisión fue 
condenado el autor del incendio 
de diciembre de 2022 en el que 
murieron dos personas en Viña 
del Mar

Tercer Juzgado de Garantía de 
Santiago resolvió mantener la 
prisión preventiva de Daniel 
Jadue

Comisión investigadora del 
megaincendio vota informe 
y apunta a Conaf: "Existen 
negligencias graves que podrían 
constituir delitos"

Fatal riña de mujeres en 
Valparaíso: una de 19 fue 
asesinada y otra de 50 resultó 
con heridas de gravedad por 
ataque con arma blanca
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Escándalo en Viña: Junta de Vecinos 
denuncia destrucción de sede por 

parte del ex cura Catril, quien acusa 
"persecución política"
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Escándalo en Viña: Junta de Vecinos 
denuncia destrucción de sede por 
parte del ex cura Catril, quien acusa 
"persecución política"

D os versiones de un mis-
mo hecho tienen com-
pletamente enfrentados 
a la Junta de Vecinos 

Guzmán, ubicada en el sector de 
Achupallas, en la parte alta de Viña 
del Mar; con el ex sacerdote Mar-
celo Catril y su pareja, Johanna 
González, presidenta de la organi-
zación «Puentes de Amor». Esto, a 
raíz del desalojo de estos últimos, 
quienes dsarrollaban en el lugar un 
proyecto de ayuda tecnológica a la 
comunidad.

Y es que, por un lado, los vecinos 
agrupados denuncian que el ex 
religioso destruyó parte del in-
mobiliario cedido, incluso sacando 
los ventanales y desconectando los 
enchufes eléctricos, situación por la 
cual se llamó a Carabineros e inclu-
so presentaron una denuncia ante 
la Fiscalía; por el otro lado, Catril 
afirma que sólo retiraron sus per-
tenencias y que incluso la policía 
uniformada no tomó un parte de lo 
ocurrido, pues constataron que sólo 
estaban sacando del recinto espe-
cies que son de su propiedad.

ORIGEN DEL CONFLICTO
Fue hace más de un año cuando 

la agrupación vecinal decidió en-

tregarle un comodato precario a la 
organización «Puentes de Amor», 
para que utilizaran dependencias 
de la sede social y desarrollarán 
allí el proyecto «Rincón Tecnológi-
co», por el cual la fundación «Por 
Todas» les entregó recursos para 
poder llevarlo a cabo.

Si bien, todo marchó sobre rue-
das al comienzo –incluso con talle-
res para personas mayores del sec-
tor de Achupallas– la directiva de la 
Junta de Vecinos Guzmán aseguró 
que el trabajo comenzó a perder 
fuerza y de un tiempo a esta par-
te dejaron de cumplir el rol por el 
cual les habían cedido el espacio 
en esta sede vecinal.

"El espacio facilitado para 
cumplir este rol de acercar a la co-
munidad al tema tecnológico no 
cumplió su objetivo, pues estuvo 
casi un año cerrado y no tuvo ma-
yor provecho para la comunidad 
del sector, excepto al principio", 
explicó a Puranoticia.cl Juanita Vi-
llalón, presidenta de la Junta de Ve-
cinos Guzmán.

Es así como el dia 7 de abril, en 
una asamblea vecinal, deciden 
suspender el comodato precario 
que le habían otorgado hace un 
año a «Puentes de Amor», por lo 

que les solicitaron que hicieran en-
trega del mismo al mes siguiente. 
El argumento entregado a la pareja 
Catril-González, además de que no 
cumplían con el objetivo por el cual 
les brindaron el espacio, era que ne-
cesitaban el lugar guardar cosas de 
la junta vecinal.

El primer plazo entregado fue el 
16 de mayo, sin embargo los veci-
nos aseguran que no hubo ningún 
tipo de respuestas. Luego, el 31 de 
mayo se hizo un segundo intento, 
pero tampoco hubo resultados po-
sitivos. Por ello, decidieron cambiar 
la chapa de la sede. A través de una 
carta, Johanna González le asegu-
ra a los vecinos que el día 1 de julio 
se mudarían del lugar, pero llegó 
el viernes 5 de julio y nada de ello 
ocurría.

"Solicitamos que sacaran sus co-
sas porque, además, se desmoronó 
un muro con las lluvias y la Junta 
de Vecinos quedó a la deriva y con 
temor de que nuestras cosas de va-
lor fueran robadas, entonces nece-
sitábamos el espacio. Fui a mediar 
con ellos el viernes 5 de julio y 
Marcelo Catril me da su palabra y 
me dice que van a sacar las cosas, 
que necesitaban un tiempo y todo 
bien, que era por el bien de la co-
munidad. Todo fue civilizadamen-
te y yo creyendo en su palabra", 
agregó la dirigenta vecinal.

Al día siguiente, el sábado 6 de 
julio, la Junta de Vecinos Guzmán 
le facilita la sede a una vecina para 
que le celebre el cumpleaños a su 
hija. Dicho instante fue aprove-
chado por Marcelo Catril y Johan-
na González para hacer ingreso al 
lugar, considerando que ya no te-

Dos son las versiones 
que se han presentado 
en torno al desalojo 
de una sede donde 
funcionaba un 
proyecto de la 
organización que 
el ex sacerdote 
lidera, las cuales 
tienen componentes 
políticos, sociales y de 
presunta violencia... 
todo lo cual fue llevado 
a Fiscalía.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/escandalo-en-vina-junta-de-vecinos-denuncia-destruccion-de-sede-por
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/escandalo-en-vina-junta-de-vecinos-denuncia-destruccion-de-sede-por


3Región de ValparaísoLunes 08 de julio

nían las llaves de la chapa modifi-
cada, por lo que entraron a retirar 
sus cosas, generándose el conflicto 
que ahora detallaremos en sus dos 
versiones.

FUE UNA "MALDAD"
Juanita Villalón relató a Pura-

noticia.cl que la pareja comenzó a 
sacar sus cosas desde el interior de 
la sede vecinal en Achupallas y, en 
ese contexto, "rompen un closet 
donde tenían las ollas". Luego reti-
raron otras pertenencias desde una 
bodega y, además, "sacaron de 
cuajo dos ventanas y los enchufes 
eléctricos los soltaron todos".

"¿Cuál era la maldad?", se pre-
guntó la dirigenta, junto a afirmar 
que fue la Fundación «Por Todas« la 
que les entregó el dinero para habi-
litar la sede para que quedara acor-
de a las necesidades del proyecto 
tecnológico. "Ellos se llevaban sus 
computadores, mesas y mercade-
ría, pero no tenían que destruir lo 
que nosotros les habíamos entre-
gado", dijo con molestia la vecina 
de la parte alta de la Ciudad Jardín.

De igual forma, señaló a Pu-
ranoticia.cl que "nos pareció de 
muy mala clase porque, además, 
él predica, es ex sacerdote, y la 
comunidad está consternada 
porque él estuvo 15 años con su 
iglesia, y nosotros participando 

también. Él mismo quebró los vi-
drios, con sus manos, y sacó toda 
la ventana de un espacio comuni-
tario".

Estas son algunas de las fotogra-
fías que nos hizo llegar la Junta de 
Vecinos:

DENUNCIA ANTE FISCALÍA
Tras lo ocurrido en la sede social, 

dirigentas de la unidad vecinal de 
Achupallas llamaron a Carabineros 
quienes –aseguran– no quisieron 
adoptar el procedimiento porque 
señalaron que Johanna González 
tenía todo el derecho de hacer lo 
que hacía, pues ella es, además, vi-
cepresidenta de la Junta de Vecinos 
Guzmán (aunque suspendida).

"Carabineros no quiso tomar la 
denuncia porque dijeron que ella 
estaba en todo su derecho como vi-
cepresidenta de la junta. Entonces 
decidimos ir a la Fiscalía a hacer 
la denuncia como corresponde 
para que se sepa esta situación, 
porque nos cuesta mucho mante-

ner la sede social y además esta 
persona vino a destruir", explicó 
Juanita Villalón a los pocos minu-
tos de haber entregado un docu-
mento a la Fiscalía local.

Puranoticia.cl también pudo ac-
ceder al escrito ingresado, donde 
denuncian a Marcelo Catril de lle-
gar a dependencias de la unidad a 
eso de las 13:00 horas del sábado 6 
de julio, lugar donde "causó daños 
consistentes en sacar dos ven-
tanas, destruyendo los vidrios y 
se llevó los marcos. Arrancó las 
instalaciones eléctricas, desar-
mando los enchufes y sacando los 
tornillos, todo de propiedad de la 
Junta de Vecinos".

Además, avaluaron los da-

ños en quinientos mil pesos 
($500.000), según consta en la de-
nuncia presentada por la tesorera 
de la unidad vecinal, Edith Rojas.

CATRIL: "DESTROZOS NINGU-
NO"

A partir del relato que realiza 
la Junta de Vecinos, Puranoticia.cl 
tomó contacto con el ex sacerdote 
Marcelo Catril para conocer su ver-
sión de los hechos, los cuales distan 
completamente de lo señalado por 
la dirigenta vecinal de la parte alta 
de Viña del Mar.

En primer lugar, explicó que "de 
manera arbitraria la directiva de la 
Junta de Vecinos cesó este conve-
nio que teníamos y le pide la presi-
denta de la organización comunita-
ria-funcional («Puentes de Amor») 
que deje este lugar porque necesi-
taban más espacios y consideraban 
que la organización no estaba ha-
ciendo servicio a la comunidad, lo 
cual es totalmente falso. Entonces 
hicimos el derecho de sacar todas 
las cosas que instalamos en el lu-
gar, entre ellas los computadores, 
las mesas, los muebles de la orga-
nización. Entonces detrozos nin-
guno, ventanales ninguno...".

También comentó que "habían 
dos ventanas pequeñas que yo 
mismo instalé y a las que les puse 
rejas de protección, pero que tu-
vimos que sacarlas para insta-
larnos en otro lugar. Pero eso no 
es un destrozo, sino que es algo 
propio de nuestra organización. 
Destrozo es hacer daño. Es más, 
habían dos patrullas de Seguridad 
Ciudadana y dos patrullas de Cara-
bineros, siendo que esas patrullas 
debieran estar en lugares donde se 
cometen muchos más delitos en los 
cerros. Pero se dieron cuenta que 
estábamos haciendo uso del docu-
mento, donde pedíamos un tiempo 
para sacar las cosas y gracias a 
Dios pudimos encontrar un lugar 
después de un mes y aprovechamos 
el momento para sacar las cosas 
rápidamente y quedaran tranquilas 
con su espacio".

Junto a afirmar que retiraron sus 
cosas "con tranquilidad", el ex reli-
gioso insistió en que "estábamos 
haciendo el desalojo del sector 
que ocupaba el Rincón Tecnológi-
co Puentes de Amor, ya que había 
un comodato precario que duraba 
hasta el próximo año y la directi-
va de la Junta de Vecinos tomó la 
decisión de terminarlo antes del 
tiempo acordado. Entonces, como 
decisión de la Junta de Vecinos, 
nos dieron un plazo y ahí habían 
computadores, porque era un espa-

cio de servicio para la comunidad, 
donde se hacían fotocopias, clases 
de computación para adultos ma-
yores, donde estaba abierto para 
hacer tareas, imprimir, etcétera".

ACUSA "PERSECUCIÓN 
POLÍTICA"

Consultado respecto a la denun-
cia que presentaron las vecinas 
ante la Fiscalía local de Viña del 
Mar por "daños" en la sede comuni-
taria, Catril expresó que "todo chile-
no tiene derecho a hacer las denun-
cias que quieran", pero aseguró que 
todo lo ocurrido con estas vecinas 
"tiene de trasfondo una persecu-
ción a las personas y, me atreve-
ría a decir, que es de tipo político 
porque las Juntas de Vecinos se 
politizan".

El ex sacerdote argumentó sus 
dichos señalando que, en primer 
lugar, a su pareja, Johanna Gonzá-
lez, le piden "arbitrariamente" que 
renuncie a la vicepresidencia de la 
Junta de Vecinos Guzmán, decisión 
que se tomó en una asamblea "mal 
constituida". Frente a ello, la pareja 
acudió a la Corte de Apelaciones 
de Valparaíso a "pedir el apoyo 
por esta mala decisión de expul-
sión", para luego continuar con 
acciones ante el Tribunal Electo-
ral Regional (TER) y el Municipio 
de Viña del Mar.

"Hemos comunicado constan-
temente la injusticia y el mal tra-
to que tienen hacia ella porque le 
cierran las puertas y discriminan 
porque piensa distinto al resto y 
porque tiene la capacidad de ar-
gumentar y discutir. Hay un tema 
también que estamos viendo, por-
que pensamos que debido a mi can-
didatura a la Concejalía también 
hay un tema de persecución", afir-
mó Marcelo Catril a Puranoticia.cl.

El acusado ante la Fiscalía local 
continuó diciendo que "sabemos 
muy bien que la dirigenta que 
trabaja en el Municipio de Viña 
también pertenece al Partido 
Comunista, entonces vemos un 
sesgo político en la conducción de 
la Junta de Vecinos. También ella 
es presidenta de la UNCO (Unión 
Comunal de Juntas de Vecinos), 
de las cuales también ellas lle-
garon y se hicieron de ese lugar. 
Entonces, creemos que estamos 
en un tema que también tiene un 
trasfondo político. Pero destruir el 
mobiliario, no; estábamos sacando 
lo que nosotros mismos instalamos. 

Finalmente reiteró que "creo que 
acá hay un tipo de persecución con-
tra las personas que piensan dis-
tinto y las personas que son socias 
tienen derecho a entrar, pedir libros 
y eso está normado en la Ley de las 
Juntas de Vecinos, y acá no se pre-
sentan los libros ni las cartas y por 
eso queremos que alguien nos haga 
justicia, por eso hemos recurrido a 
la Corte de Apelaciones, al TER y 
al Municipio. Esta es una ocasión 
para que el mundo político de la 
izquierda me tome como una per-
sona que hace destrozos, siendo 
que desde esa misma Junta de 
Vecinos, en algún momento, se or-
ganizaron destrozos de la revuel.
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Comisión investigadora del 
megaincendio vota informe y apunta a 
Conaf: "Existen negligencias graves que 
podrían constituir delitos"

Charly Torres, que había a las 15:35 
indicado que el fuego iba a Viña con 
rápido avance".

También explicó que "el sobre-
vuelo entre las 17:25 y las 18:15 
había informado a las 17:40 
horas, desde el avión, que el in-
cendio estaba a 1 kilómetro de 
Pompeya Sur, tiempo más que 
suficiente para haber alertado al 
Comité de Alerta Temprana y con 
ello haber despachado alertas 
SAE mucho más anticipadamente, 
y entendiendo que fueron recién 
despachadas a las 18:36. Es decir, 
hubo 56 minutos antes del despa-
cho de la alerta SAE la información 
que el fuego estaba a 1 kilómetro".

En esa índole se expresó también 
el diputado Andrés Celis, quien co-
mentó tras la votación de la prime-
ra parte del texto que "hay elemen-
tos contundentes y presunciones 
fundadas, incluso, de que aquí 
pueden haber hechos que revis-
ten carácter de delito y queremos 
que finalmente las conclusiones, 
tanto de la Conaf y también otras 
que van a venir en el camino, sean 
remitidas al Ministerio Público".

Pero además, el legislador RN 
apuntó a la delegada presiden-
cial regional de Valparaíso, Sofía 
González, señalando que "los di-
putados presentes estamos con-
vencidos que es de una responsa-
bilidad tremenda que la delegada 
haya salido de vacaciones justo 
en el día en que ella conoce que 

E ste lunes 8 de julio co-
menzó en la Comisión 
Especial Investigadora 
(CEI) del Megaincendio 

en Viña del Mar, Quilpué y Villa 
Alemana la votación del preinfor-
me, donde los diputados apuntaron 
a las responsabilidades que se po-
drian desprender de las conclusio-
nes y, además, de los delitos que se 
pudieron haber configurado.

En específico, se votaron tres ca-
pítulos del informe de la CEI: el de 
incendios forestales, el de coordina-
ción de la emergencia y el del proce-
so de evacuación, donde todas las 
miradas apuntan al rol cumplido 
por la Corporación Nacional Fo-
restal (Conaf).

Así lo dio a conocer el presiden-
te de la instancia, diputado Tomás 
Lagomarsino, quien señaló que 
"existen negligencias graves e 
inexcusables que podrían consti-
tuir eventualmente delitos en una 
serie de materias, como no haber 
monitoreado aéreamente el incen-
dio posterior a las 15:50 o no haber 
magnificado las indicaciones de 

se está por producir un incendio, 
más allá de que haya dejado a una 
subrogante. Y somos partidarios 
de constatar que al menos ella es 
responsable políticamente de lo 
ocurrido en Viña, Quilpué y parte de 
Villa Alemana".

En tanto, el diputado Lagomarsi-
no señaló que "había un Puesto de 
Mando Unificado al que desde la 
Delegación se apersonaron tar-
díamente. Se convocó a una reu-
nión de coordinación, que es equi-
valente en Estado de Emergencia 
a un Cogrid. No estaban las auto-
ridades para tomar las decisio-
nes que no fueron tomadas en el 
espacio mandatado para hacerlo, 
de acuerdo a la normativa. Por 
ello es que haber citado más tem-
pranamente el Cogrid va en la línea 
correcta y no hace juicio a un prein-
forme que por lo menos yo querría 
destacar su objetividad y que nin-
guno de los hechos expuestos y que 
anteceden las conclusiones ha sido 
tratado de criticar".

En ese sentido, la diputada Ca-
mila Flores manifestó que "me pa-
rece que hubo bastante nervio-
sismo por parte de los diputados 
oficialistas en dejar un capítulo 
específico en cuanto a las respon-

sabilidades políticas y adminis-
trativas de la delegada presiden-
cial regional, Sofía González, que 
sin lugar a dudas tiene mucha 
responsabilidad en esto, y la ver-
dad es que a mí me hubiese gus-
tado que estas responsabilidades 
también quedasen en términos 
más duros".

La parlamentaria también apun-
tó a otras autoridades de Gobierno, 
como la ministra vocera, Camila Va-
llejo, de quien dijo que "nunca vino 
a dar la cara, nunca vino a señalar 
por qué dejó este cargo de minis-

tra enlace con la Región de Val-
paraíso. Nosotros nos enteramos 
por la prensa de esta situación, 
que ella había dejado ese cargo, 
donde había dicho que no iba a 
abandonar a las víctimas, las ter-
minó abandonando. Nunca supi-
mos las razones, nunca supimos las 
conclusiones del trabajo que ella 
realizó y de lo productivo que pudo 
haber sido su performance en la Re-
gión de Valparaíso. Terminamos la 
comisión y ella no vino a dar la cara, 
no a nosotros, sino que a todos los 
chilenos y, particularmente, a los 
vecinos de la Región de Valparaíso". 

Finalmente, el diputado Hotuiti 
Teao acusó "obstrucción a la labor 
fiscalizadora" durante la votación 
del preinforme de la CEI; esto, tras 
constatar que los servicios con-
sultados por diversas materias 
asociadas al megaincendio no 
habían contestado 65 de los 97 
oficios presentados. En especial, 
el legislador hizo hincapié en uno 
emitido a la Subsecretaría de Tele-
comunicaciones (Subtel) para co-
nocer qué pasó con la Alerta SAE 
que, Senapred asegura haber en-
viado al sector El Olivar, hecho que 
se contrasta con el relato de cientos 
de vecinos que aseguran que aque-
llo no habría ocurrido.

"Aquí hay una obstrucción a 
nuestra labor parlamentaria y 
un incumplimiento de lo que  -por 
ley- están mandatadas las insti-
tuciones públicas y de Gobierno. 
Por eso, hemos presentado un 
proyecto de ley que aplique san-

ciones por la no contestación de 
los oficios”, dijo el parlamentario, 
junto a agregar que "la no contes-
tación de oficios no sólo incumple 
la obligación legal que tienen, sino 
que, más grave aún, es una falta de 
respeto a las familias que perdieron 
sus familiares, mascotas y hogares 
en el incendio, pues la información 
que entregan es el sustento que 
requerimos como entes fiscaliza-
dores para elaborar conclusiones 
robustas que establezcan respon-
sabilidades y eviten que una trage-
dia similar vuelva a ocurrir el día de 
mañana”.

Parlamentarios que conformaron la instancia también 
señalaron a la delegada presidencial regional de Valparaíso, 
Sofía González, como responsable política y administrativa 
de lo ocurrido en febrero de este año en Viña del Mar, Quilpué 
y Villa Alemana.
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Fiscalía solicita autorización para 
tomar muestras de ADN a madres 
fallecidas de dos víctimas del 
megaincendio aún sin identificar

mientos fúnebres.
Según consigna El Mercurio, se 

trataría de los restos de Gabriel 
Astudillo, de 49 años, pensionado 
por invalidez; y de Erik Maggio, 
de 48 años, ayudante de chofer de 
microbuses, los cuales no alcanza-
ron a escapar de las llamas en Villa 
Independencia.

Además, se consigna que los dos 
casos no están relacionados entre 
sí, aunque ambos vivían solos y per-

A más de cinco meses 
del megaincendio en 
Viña del Mar, Quilpué 
y Villa Alemana, el 

cual le costó la vida a 137 personas, 
la Fiscalía solicitó autorización al 
Juzgado de Garantía de la Ciudad 
Jardín para realizar diligencias que 
permitan identificar científicamen-
te la identidad de las dos últimas 
personas que falta por hacerlo.

La fiscal Vivian Quiñones redac-
tó un escrito al tribunal viñamarino 
para soliitarle estas diligencias, 
considerando que los restos de es-
tas dos personas se mantienen en 
dependencias del Servicio Médico 
Legal (SML), en Valparaíso, sin po-
der ser entregados aún a sus fami-
liares para que realicen los procedi-

dieron sus casas en esta tragedia 
que enlutó a todo el país. Además, 
no tenían hijos y sus padres esta-
ban fallecidos. Esto ha generado 
que su identificación aún arroje 
dudas, pues su material genéti-
co ha tenido que ser contrastado 
con primos y tíos, imposibilitando 
el 100% de certeza que se requiere.

Es bajo este contexto que se re-
quiere tomar muestras de ADN de 
familiares directos de las dos víc-

timas, los cuales fallecieron tanto 
los años 1994 como 2023, motivo 
por el cual la Fiscalía de Viña del 
Mar debió solicitar autorización al 
Juzgado de Garantía.

A la espera de la decisión que 
adopte el tribunal de la Ciudad Jar-
dín, familiares de las dos víctimas 
que aún resta por entregar desta-
can la acción para poder exhumar 
sus cuerpos.

"Es lo que estamos esperando. 
Solo falta la firma del juez", dijo al 
matutino Jorge Cisternas, primo de 
Erik Maggio. En tanto, Paulina Brito, 
prima de Gabriel Astudillo, comentó 
que "hemos insistido ante el Ser-
vicio Médico Legal, pero nos seña-
laba que estaba en gestiones".

Restos han sido contrastados con el ADN de familiares 
como tíos y primos, lo cual no es suficiente para entregar 
plena certeza al SML sobre la identidad de los dos fallecidos, 
aunque ya existe pleno consenso en que se trataría de 
Gabriel Astudillo (49) y Erik Maggio (48).

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/fiscalia-solicita-autorizacion-para-tomar-muestras-de-adn-a-madres


A siete años de prisión fue condenado 
el autor del incendio de diciembre de 
2022 en el que murieron dos personas 
en Viña del Mar

morada tipo ruco, situada bajo un 
árbol de eucaliptus en la ladera del 
cerro, a unos 120 metros al sureste 
de la denominada toma «Nueva Es-
peranza», ubicada a un costado de 
la variante Agua Santa en Viña del 
Mar alto.

En tales circunstancia, el fallo 
del TOP de Viña del Mar afirma que 
"sabiendo de la presencia de múlti-
ples elementos altamente combus-
tibles alrededor de su refugio y en el 
entorno inmediato al mismo, pro-
vocó la ignición de un elemento 
de esta índole, sin tomar los res-
guardos necesarios para que tal 
fuego no se propagara, lo que en 
efecto ocurrió y de manera descon-
trolada, debido a las condiciones 

E l hombre que fuera dete-
nido y llevado a juicio por 
ser el autor del incendio 
que terminó con la vida de 

personas en sectores altos de Viña 
del Mar en diciembre del año 2022, 
fue condenado a la pena de cuatro 
años de prisión por cuasidelito de 
incendio de bosques agravado y 
a dos penas de 540 días de reclu-
sión, como autor de dos cuasideli-
tos de homicidio, en perjuicio de las 
dos víctimas fatales.

Así se lo comunicó este lunes 8 
de julio el Tribunal Oral en lo Pe-
nal (TOP) de Viña del Mar a Mario 
Andrés Campos Jop, por los ilíci-
tos perpetrados el 22 de diciembre 
2022, en un incendio de grandes 
magnitudes que destruyó vastos 
sectores de Forestal Alto, Las Pal-
mas y Nueva Aurora, en la parte 
alta de la Ciudad Jardín.

En fallo unánime, el tribunal dio 
por establecido –más allá de toda 
duda razonable– que cerca de las 
18:35 horas del 22 de diciembre de 
2022, el condenado estaba en su 

climáticas imperantes igualmente 
conocidas por éste. Alcanzando, 
en primer término, la vegetación 
natural compuesta principalmente 
por especies exóticas, eucaliptus, y 
nativas, quila, quillay, peumo, boldo, 
etc., encajonándose en la quebrada 
siete hermanas, continuando hacia 
el norte, consumiendo un total de 
107 hectáreas”.

La resolución también señala 
que "el fuego alcanzó, destruyó 
y/o dañó, dentro de esta área, 
múltiples viviendas, gran número 
de ejemplares de bosque nativo 
ya indicado y, en particular, pal-
ma chilena, que crecían en el área 
protegida Santuario de la Natura-
leza Palmar El Salto y especies ve-
getales de todo tipo asentadas en 
el monumento histórico parque y 
palacio Vergara, generándose innu-
merables daños patrimoniales para 
el estado y los particulares afecta-
dos, y los gastos por despliegues de 
equipos de emergencia, avaluados 
en cerca de 496 millones de pesos”.

Además, como consecuencia de 

la falta de cuidado del encausado 
al provocar este incendio, "murie-
ron en las cercanías de sus casas 
situadas en el pasaje La Serena, 
sector Tranque Sur, Viña del Mar, 
doña Laura Rosa Vásquez Reyes, 
de 85 años, y don Juan Luis Za-
mora Olguín, de 62 años, ambos 
por fallas orgánicas producto de 
la intoxicación por inhalación de 
gases tóxicos humo de incendio".

Cabe hacer presente que, ade-
más, el TOP de Viña del Mar impu-
so a Mario Campos las accesorias 
legales de inhabilitación absoluta 
para cargos, oficios públicos y de-
rechos políticos durante el tiempo 
de la condena. Además, el tribunal 
condenó al acusado al pago de una 
multa de 10 unidades tributarias 
mensuales.

Finalmente, una vez que el fallo 
quede ejecutoriado, el tribunal or-
denó que se tomen las muestras 
biológicas del sentenciado, para 
determinar su huella genética e 
incluirlo en el registro nacional de 
ADN de condenados.

Además, Mario 
Andrés Campos Jop 
fue condenado a dos 
penas de 540 días de 
reclusión, como autor 
de dos cuasidelitos de 
homicidio, en perjuicio 
de las dos víctimas 
fatales.
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La nueva realidad del Terminal de 
Buses de Viña del Mar a un año y medio 
del inicio del control municipal

central del edificio y la habilitación 
de un módulo de informaciones tu-
rísticas, entre otras mejoras.

SEGURIDAD Y PERCEPCIÓN DE 
USUARIOS

En materia de seguridad, se au-
mentó la cantidad de guardias de 
manera de tener presencia perma-
nente de ellos en los turnos, espe-
cialmente en días de mayor afluen-
cia de pasajeros. 

Pese a aquello, Tábatha Vicen-
cio, de Quilpué, quien estaba espe-
rando bus en el terminal de Viña 
sentada en una de las bancas del 
centro del recinto, mencionó que la 
seguridad no es lo mejor en los al-
rededores. “He venido hartas veces, 
he salido del terminal y siento que, 
dentro de todo, la organización está 
bien, al menos no es confuso llegar 
o ver en qué línea de bus vas a to-
mar o los horarios, pero quizás, es-
téticamente, le falta harto a otros 
terminales”, comenzó diciendo.

Como ejemplo, puso el terminal 
de Los Ángeles. “Es bastante gran-
de, espacioso, hay más sillas en 
comparación a acá. En limpieza y 

D esde el 1° enero del año 
2023, la municipalidad 
tomó a su cargo la ad-
ministración del Ter-

minal de Buses de Viña del Mar, 
luego de años de problemas con 
la delincuencia y la falta de man-
tención del recinto que es la puerta 
de entrada a la capital turística de 
la Región de Valparaíso y una de las 
ciudades más importantes del país.

La decisión fue aprobada con 
entusiasmo de todos los concejales, 
debido a las reiteradas faltas de 
mantención por parte del ante-
rior concesionario, que mantenía 
una seria decadencia. Sin embar-
go hay dos visiones distintas sobre 
lo que se ha hecho en el rodoviario 
viñamarino, a un año y medio de 
que la alcaldía comenzara a gestio-
nar el recinto.

A apenas cinco meses de tomar 
en sus manos la administración 
del recinto, el municipio de Viña 
del Mar realizó arreglos en el sis-
tema de iluminación en el interior 
y sector de andenes del Rodoviario 
de Viña del Mar, aumento de la do-
tación de vigilantes internos, pin-
tado de la losa, limpieza de cúpula 

orden está mejor, pero de noche da 
miedo… en cuanto a seguridad no 
me sentiría completamente segu-
ra acá afuera del terminal, nun-
ca”, recordó.

Para Valentina González el ro-
doviario “es muy organizado y hay 
varios locales para pasar el rato 
mientras se esperan los buses, he 
visto otros terminales de otras ciu-
dades y son bastante deficientes en 
comparación a otros”.

“FALTA UN POCO DE LIMPIEZA”
Richard Vicencio, por su par-

te, estaba de pie haciendo la hora 
mientras esperaba su bus. “Lo que 
es seguridad a mí me ha parecido 
bien, no he tenido ningún problema, 
pero está un poco sucio, falta un 
poco de limpieza. De todas formas, 
está bastante ordenado, la entra-
da de los buses es ordenada, tiene 
diferenciados los andenes para 
llegar y salir, en Coquimbo no es 
así, allá es más desordenado y un 
poco más chico”.

Sin embargo, hay varias cosas 
que aún parecieran no estar resuel-
tas a un año y medio de que la Mu-

nicipalidad de Viña del Mar tomara 
la administración. El concejal René 
Lues hizo una inspección al lugar 
y detectó que “si bien ha mejora-
do la recaudación, el software de 
control de ingresos y salidas de 
buses, y en un comienzo también 
la limpieza y la seguridad con más 
y nuevas cámaras de televigilan-
cia, después de un año y medio las 
cosas no andan tan bien en el Ro-
doviario de Viña del Mar”. 

El edil reconoció que en sus re-
corridos permanentes por el lugar, 
en esta última ocasión se encontró 
“con situaciones que debemos so-
lucionar con urgencia, como por 
ejemplo los dos ascensores que 
existen en el terminal que no fun-
cionan hace meses, y el problema 
es que no hay otra forma para que 
las personas de edad o minusvá-
lidas transiten entre el subterrá-
neo y el tercer piso, incumpliendo 
gravemente con ello las norma-
tivas legales sobre inclusión. No 

Usuarios y concejales 
advierten lo que está 
bien y lo que falta en el 
rodoviario que por años 
ha sufrido de problemas 
de delincuencia y 
descuido del anterior 
concesionario.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/a-un-ano-y-medio-de-administracion-municipal-del-terminal-de-buses-de
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hay que olvidar que en el mismo 
edificio funciona el Tercer Juzgado 
de Policía Local y el Archivo Muni-
cipal”. 

LUES DENUNCIA PROBLEMAS 
CON TECHUMBRE Y 
ASCENSORES

Además, indicó que “hace tiem-
po” están listas las licitaciones 
para renovar la techumbre y 
también para la mantención de 
los ascensores, por lo que no en-
tiende “la inmensa demora en 
concretarlas”. Asimismo, denun-
ció que “hay varios vidrios rotos 
sin reinstalar tapados con madera; 
muchas zonas que pintar y limpiar 
más profundamente en el interior y 

exterior del edificio y cablería suel-
ta; reparar ductos y el generador 
que no funcionó automáticamente 
cuando se cortó la luz por las últi-
mas lluvias; cambiar el mobiliario 
interior, plantas ornamentales y es-
pacios que acumulan polvo y sucie-
dad; licitar la bombas hidráulicas 
de elevación del agua; instalar una 
malla para impedir que las palomas 
aniden como antes en el rodoviario 
y se transformen en una; arreglar 
pantallas de información y publici-
dad; reponer luminarias faltantes; 
solucionar zonas que se llueven; re-
forzar y mejorar estructuras sobre 
los andenes y los soportes de publi-
cidad, entre otros aspectos”.

En relación a servicios conce-

sionados como los baños y el es-
tacionamiento, precisó que “es 
necesario exigir al concesionario 
reponer luminarias y mejorar lim-
pieza; y también reforzar seguri-
dad, pues hoy se pasan al estacio-
namiento personas en situación 
de calle o drogadictos que hacen 
sus necesidades en ese lugar y 
provocan robos en automóviles, 
y en los baños es urgente mejorar 
la limpieza, el mal olor y renovar 
artefactos sanitarios”. 

Por lo mismo, propuso que, con 
los mayores ingresos por recau-
dación, se licite la contratación de 
una empresa externa para man-
tener la infraestructura del rodo-
viario que está a cargo de la mu-
nicipalidad, pues estima que “el 
sistema municipal, por su dinámi-
ca burocrática, es muy lento para 
responder con la rapidez que se 
necesita frente a estas falencias. 
El terminal de buses es la primera 
entrada para muchos turistas que 
visitan Viña del Mar y debe estar y 
funcionar de manera eficiente e im-
pecable en todos los aspectos. Por 
lo menos, contamos con un equipo 
municipal en el rodoviario entusias-
ta y comprometido para llevar ade-
lante esta tarea”.

“NO ERA BUENA IDEA”
La concejala independiente pro 

UDI Antonia Scarella fue bastante 
crítica al respecto, por la falta de 
información  sobre lo que se está 
haciendo en el lugar, más allá de 
lo que se puede ver al fiscalizar en 
terreno: “Hace ya varios meses 
solicitamos que se presenten los 

resultados de la administración 
del Terminal en el municipio para 
poder evaluar la decisión del mu-
nicipio de auto gestionarlo”, dijo. 

A su parecer “esto no era una 
buena idea ya que hoy el munici-
pio apenas cumple con las tareas 
que ya tiene encomendadas y po-
demos ver al menos en lo visual 
que no han habido grandes cam-
bios, se sigue viendo el deterioro 
del edificio y su entorno tanto físi-
cos como en temas de seguridad”.

Incluso, fue más allá: “Conoce-
mos de cerca el caso de funcio-
narios de otras reparticiones que 
operan en el mismo edificio en 
unas condiciones inhumanas y 
no han recibido ningún beneficio 
por estar el municipio en la admi-
nistración del mismo”, por lo que 
señaló que “con buena fiscalización 
y unas buenas bases licitatorias el 
terminal podría ser operado por 
un privado trayendo muchos más 
beneficios para nuestra ciudad y la 
comunidad”.

Sin embargo, para el concejal 
Sandro Puebla el terminal está 
mejor de lo que estaba anterior-
mente. “La verdad no hemos te-
nido ningún reclamo sobre esta 
nueva forma de administración, 
el terminal ha funcionado con 
normalidad en este periodo. Estu-
ve hoy en el para ver la puesta en 
marcha de la farmacia y la óptica 
municipal. Ahora estoy solicitan-
do información de ello. Por lo de-
más vi bastante limpio su interior 
y la cúpula mayor fue restaurada 
en su totalidad”.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/a-un-ano-y-medio-de-administracion-municipal-del-terminal-de-buses-de
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Entrevista a Fondo: Senador Juan 
Ignacio Latorre llama a la izquierda a 
unirse para apoyar a Rodrigo Mundaca

políticas u otros”.

¿Le preocupa esto?
Mi foco hoy día, y como ese es un 

rol más bien de los diputados y de la 
fiscalización, está en en otra parte, 
en el fondo tiene que ver con la re-
construcción, con un proyecto que 
nosotros aprobamos, que a veces 
no se le ha dado mucha relevancia, 
pero creo que es muy importante, 
que tiene que ver con el fondo de re-
construcción de más de $800000 
millones para ejecutar en dos años 
y donde hay una oportunidad de 
una alianza público privada.

¿Cómo es esa alianza?
Le pongo un ejemplo, yo estuve 

en la última cena de Asiva, en su 
cena anual, creo que fui el único 

P ese a que valora el rol de 
la comisión investigadora 
por el Megaincendio del 2 
y 3 de febrero que afectó 

seriamente a Viña del Mar, Quilpué 
y Villa Alemana, el senador Juan 
Ignacio Latorre (Frente Amplio) 
aclaró que espera que no ocurra lo 
que, estima, muchas veces pasa con 
este tipo de instancias, en las que se 
“busca hacer algún punto político” 
a propósito de buscar responsabili-
dades en autoridades, por ejemplo.

El único senador del reciente-
mente ratificado partido más gran-
de del país aborda también esta 
nueva realidad y lo que espera de 
las elecciones del próximo fin de 
semana, y señaló que aunque aún 
no define si irá a reelección, “sí es 
importante mantener el Cupo 
del Frente Amplio de la región de 
Valparaíso y crecer además como 
Frente Amplio en la bancada de 
senadores”.

En unos días la comisión por el 
megaincendio deberá entregar los 
resultados de sus conclusiones, y a 
propósito de los anuncios de “con-
tundencia” del documento que en-
tregará la instancia a la Cámara de 
Diputados, el senador pidió cen-
trarse en las soluciones y no sólo en 
discusiones “pequeñas”.

“Valoro siempre el rol fiscaliza-
dor de los diputados y diputadas, 
las comisiones investigadoras hay 
una tradición de elaborar informes 
con recomendaciones, son conclu-
siones y recordemos que no son 
vinculantes, sino que son a partir de 
las audiencias y de la elaboración 
de la propia comisión, se elaboran 
un conjunto de recomendaciones 
para que la autoridad ejecute, pero 
no son vinculantes y ha ocurrido 
muchas veces, que en determina-
das crisis o incidentes siempre se 
busca hacer algún punto político, 
ya sea cobrar responsabilidades 

senador que estuvo ahí, estuvimos 
en la mesa con el presidente, con la 
directiva de Asiva, tuve conversa-
ciones con la tesorera, bueno, con 
distintos personeros y el proyecto 
estaba recién aprobado y les dije 
mire, ustedes conocen este proyec-
to, saben que aquí hay incentivos 
tributarios para las empresas, para 
las personas, para hacer aportes al 
fondo con una línea específica, es 
decir, alguien puede apoyar a un 
barrio concreto, a una casa con-
creta, incluso a una familia, o bien 
a una localidad o a la comuna, ya 
sea Viña del Mar, Quilpué, Villa 
Alemana, pero en el fondo hay una 
oportunidad a través de incenti-
vos tributarios, no de subirle más 
impuestos a las empresas ni a las 
personas, sino que con incentivos 

tributarios de distinto tipo flexibili-
zar y poder llegar más rápido, que 
es lo que en mi opinión es lo central 
a la reconstrucción de las familias, 
tanto de viviendas como de infraes-
tructura pública, de parques, de vías 
de evacuación, etc. O sea, no está 
enfocado sólo la reconstrucción de 
casas, pero obviamente la urgen-
cia está en que las personas que 
perdieron todo y que ya comenza-
ron su autoconstrucción, el Estado 
llegue más rápido, pero no solo el 
Estado y la institucionalidad públi-
ca, sino que hay una oportunidad a 
una alianza público privado en esto 
de poner los recursos con incentivos 
tributarios ahí. Y yo hago un llama-
do al empresariado, al sector priva-
do a usar este instrumento apro-
bado por el Congreso Nacional del 

El parlamentario habló 
también de las expectativas 
con las conclusiones sobre 
responsables en comisión 
por Megaincendio: 
“Muchas veces se busca 
hacer un punto político”, 
criticó, a propósito de lo 
“contundentes” que serán 
éstas, según la presidencia 
de la instancia. Además, 
abordó la ratificación del 
partido Frente Amplio y dijo 
que aún no ha pensado en la 
reelección, pero que como 
tienda esperan mantener 
el cupo y aumentar la 
bancada de senadores.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/brutales-agresiones-que-se-habrian-cometido-contra-adultos-mayores-de-un
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Fondo de Reconstrucción. Ahí está 
mi foco, además de que siga la línea 
de investigación respecto a los res-
ponsables. No da lo mismo provo-
car un incendio en una ola de calor, 
con viento, donde esta misma gente 
sabe el daño que puede provocar 
y cómo la institucionalidad puede 
dar respuesta de mejor manera a 
las emergencias. Eso tiene que ver 
con Senapred, eso tiene que ver con 
prevención, eso tiene que ver con 
elevar estándares, por ejemplo, a 
Conaf. Hay un proyecto de ley en el 
parlamento que tiene que ver con la 
modernización de Conaf a propó-
sito del Servicio de Biodiversidad y 
Aires protegidas, también es algo 
similar que se está dando en Conaf 
y la selección interna también en 
Bomberos. No por una persona o un 
grupo de personas que comete este 
tipo de delitos, vamos a enlodar a 
toda la institución, pero al mismo 
tiempo hay una necesidad de me-
jores filtros en la institución a este 
tipo de personas que pueden come-
ter estos delitos.

¿Senador, usted cree que 
también se debería investigar a 
autoridades?

Yo creo que el Ministerio Público 
tiene que hacer su investigación y 
las autoridades tienen que cola-
borar con la investigación, eso sin 
duda alguna. Acá estamos hablan-
do de un mega incendio que pro-
vocó muchísimas muertes, muchí-
simos damnificados, daño público, 
privado, etc. Y por tanto habrá que 
ver si hubo fallas, si hubo errores, 
si hubo negligencia, etc. en la ca-
dena de decisiones en los primeros 
momentos, pero no perdamos de 
perspectiva, porque a eso me refie-
ro, que a veces las comisiones inves-
tigadoras quieren hacer un punto 
político con pedir responsabilida-
des políticas, que se cambien auto-
ridades o que se busquen responsa-
bilidades penales incluso y yo ahí 
es donde digo que preferiría que la 
institucionalidad esté funcionando. 
Hay una línea que ya comenzó en el 
fondo con dos personas detenidas 
y se comprobó la intencionalidad 
de estos incendios y tenemos que 
sacar un aprendizaje de cómo estos 
mega incendios generan un impac-
to tan brutal en la ciudadanía, en la 
ciudad, en Viña del Mar y por tanto, 

en su justa medida, uno dice a ver, 
qué autoridad puede haber estado 
completamente con la capacidad 
para prevenir esto y para dar una 
respuesta a tiempo en la medida 
que esto no hubiese aumentado. 
Ahí obviamente ya se asumieron 
ciertas responsabilidades, por 
ejemplo con Senapred, ciertos cam-
bios que se hicieron ahí y yo dejaría 
las instituciones que hagan su tra-
bajo, más allá de estos puntos po-
líticos que a veces se buscan en las 
comisiones investigadoras.

DISCUSIÓN "MEZQUINA"

¿Cree que en esta comisión 
investigadora se busca un punto 
político?

Siempre ocurre que hay como 
hay composiciones políticas de 
oposición, de oposición al gobierno 
de turno, da lo mismo, puede haber 
sido antes de otros colores políticos, 
pero pero siempre se busca a partir 
de estas comisiones investigadoras 
buscar estas responsabilidades. 
Pero yo creo que el foco hoy día debe 
estar en otro lado. El foco debe estar 
en cómo llegamos con una mejor 
reconstrucción, en cómo genera-
mos esta alianza público privada 
para usar los Incentivos Tributarios 
del Fondo de Reconstrucción, cómo 
mejoramos los estándares de Sen-
apred, de Conaf, de Bomberos, etc., 
cómo nos preparamos para futuros 
eventos de este tipo en la región y 
en el país. Mire, yo vengo llegando 
de un encuentro en Sao Paulo de 
una red latinoamericana progre-
sista que se llama Red Futuro, y uno 
de los temas que se abordaron ahí 
es la coordinación regional para los 
desastres. En Brasil hace poco unas 
lluvias intensas generaron 2 millo-
nes, 2 millones de damnificados, de 
gente que tuvo que abandonar sus 
casas por las inundaciones en una 
zona sur de Brasil, en plena crisis 
climática y ecológica en nuestro 
país. Ahora, las lluvias también ge-
neraron estragos en los veranos, 
los incendios forestales, más aún si 
hay intencionalidad. Entonces es un 
tema en que tenemos que mejorar 
nuestras capacidades de preven-
ción y de respuesta a la emergencia 
y de coordinación regional, pero 
también de reconstrucción de lo 
que significa esto. Yo estoy en la Co-

misión Mixta de presupuesto y año 
a año tenemos que liberar glosas 
del presupuesto para preparar el 
escenario fiscal ante los desastres, 
pero en una de esas tenemos que 
pensar en unos fondos permanen-
tes, porque todos los años nos esta-
mos acostumbrando a desastres en 
invierno y en verano. Entonces creo 
que ahí debe estar el foco, más allá 
en esta pelea a veces pequeña, que 
creo que es un poco mezquina, de 
decir mire, apunto a tal autoridad 
pública del gobierno central o local 
por su responsabilidad y como car-
gándole como si fuera los respon-
sables, no sé, de los muertos. 

¿Eso lo dice por las críticas al 
Presidente y a las alcaldesas 
Macarena Ripamonti y Valeria 
Melipillán?

Yo creo que lo digo por eso, pero 
también lo que uno encuentra en 
el territorio, en Viña, en asambleas 
con los vecinos en Quilpué, que a 
veces hay sectores políticos, no 
quiero englobar a toda la derecha 
porque creo que no ha sido la acti-
tud de toda la derecha, pero sí a ve-
ces sectores más radicalizados de 
la derecha buscan poner ese foco 
en eso, gente del partido Republi-
cano, los llamados Social Cristiano, 
los patriotas, que andan haciendo 
también trabajo territorial y ponen 
el foco ahí inculpando al gobierno, 
que el gobierno de Boric que es el 
culpable de lo que pasó, etc., y ob-
viamente a las alcaldesas o al go-
bierno regional, y creo que el foco 
debe ser otro, lo importante no es 
esta pelea política pequeña, mez-
quina, sino que es cómo avanzamos 
en una reconstrucción integral y de 
mejor calidad.

¿Tenemos un tema importante a 
nivel nacional obviamente, pero 
también aquí en la zona siguen 
ocurriendo hechos que asustan 
a la población, además de las 
consecuencias concretas, de 
asaltos, de asesinatos. ¿De qué 
forma están buscando solucio-
nes en lo legislativo? Porque las 
policías insisten en la compleji-
dad de atrapar delincuentes que 
luego salen libres, la llamada 
puerta giratoria…

Yo diría varias cosas, obviamen-
te la crisis de seguridad pública en 
el país y en algunas regiones en 
particular y en algunas comunas 
en particular, es algo prioritario y 
eso da cuenta del conjunto, si uno 
mira en lo legislativo, el conjunto 
de leyes aprobado en este periodo 
de gobierno, y esto no es sólo del 
gobierno del Presidente Boric, sino 
que también de un entendimiento 
con sectores de la oposición para 
sacar adelante más de 50 leyes que 
tienen que ver con cómo enfrentar 
la seguridad. Ahora, esas leyes, por 
el hecho de aprobar una deuda, no 
controlas inmediatamente el deli-
to, sino que son herramientas que 
tiene el Estado en definitiva para 
mejorar los indicadores y creo que 
se ha ido avanzando en eso. Hay un 
monitoreo de reducción de tasas de 
homicidio, por ejemplo, de desbara-
tar bandas de crimen organizado, 

de pesquisar y requisar también 
armas que están en circulación en 
manos de civiles en el fondo, pero 
que puedan ser utilizadas para de-
litos, etc. Entonces en términos de 
leyes, hay muchas leyes ya apro-
badas, más de 50, y hay otros pro-
yectos que están en camino, por 
ejemplo, estamos prontos a votar, 
la próxima semana debiera votarse 
el Ministerio de Seguridad Pública, 
o puede que quede un último trá-
mite, una comisión mixta, pero ya 
estamos en la etapa final de crear 
un Ministerio de Seguridad Pública. 
Eso creo que es una herramienta 
importante para especializar que 
el Ministerio del Interior, que tiene 
muchas funciones políticas, que 
está la Subdere, que está la jefatura 
de gabinete, etc., que haya un mi-
nisterio enfocado en los temas de 
seguridad pública, con control civil 
a las policías, con capacidad de in-
teligencia, de prevenir, etc. Eso me 
parece que es importante.

¿Qué pasa con el hacinamiento 
en las cárceles y las grandes 
bandas capturadas que termi-
nan allí?

Hay un tema con las cárceles 
también, la sobredotación de las 
cárceles, el hacinamiento de las 
cárceles, y hay comisiones de deli-
to que ocurren desde el interior de 
las cárceles, y entonces tú no solo 
tienes que decir bueno, cómo per-
sigo a un delincuente que come-
te un delito y lo meto en la cárcel, 
sino que tienes que preocuparte 
de que en la cárcel mismo no sea 
un espacio donde se siguen come-
tiendo delitos y coordinando con el 
mundo exterior, ocupando, lamen-
tablemente que han habido casos 
puntuales, pero que eso implica una 
revisión más amplia de corrupción, 
por ejemplo, también con Gendar-
mería o con las mismas policías he-
mos visto casos de corrupción. Eso 
implica mucho control civil para 
hacer frente a esos flancos, porque 
el delito y el crimen organizado van 
entrando justamente en esa porosi-
dad con las instituciones y van bus-
cando las maneras de corromper. Y 
hay un instrumento que está en de-
bate, pero que me parece muy ne-
cesario sacar pronto, que tiene que 
ver con la inteligencia financiera, 
conseguir la ruta del dinero, del cri-
men organizado, del narcotráfico, 
de las grandes, de los peces gordos, 
digamos, de cómo se financian y le-
vantar, por ejemplo, el secreto ban-
cario. Que haya flexibilidad para 
levantar el secreto bancario y que 
la unidad de inteligencia y de finan-
ciera tenga una herramienta más 
para perseguir esa ruta. Tú no sacas 
nada con perseguir solo a un delin-
cuente que lo pillas cometiendo un 
delito, sino tienes la capacidad de 
decir bueno, cómo se financia, a qué 
organización pertenece, cómo está 
lavando dinero, cómo está finan-
ciando las armas, etc., bueno, y eso 
tiene que ver con esta herramienta, 
esta capacidad de levantar el secre-
to bancario. 

Es una discusión en la que ha 
costado avanzar...
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No ha sido fácil lograrlo, ahí he-
mos visto una obstrucción de un 
sector de la oposición que no quie-
re, que le tiene temor a levantar el 
secreto bancario. Lo mismo cuando 
hablábamos de la detención por 
sospecha, la detención preventiva, 
a alguien lo pillan sospechoso en la 
calle, que puede estar cometiendo 
un delito, que puede estar armado, 
no sé qué, y le piden el carnet de 
identidad en la calle. Bueno, el que 
nada hace, nada teme, y lo mismo 
tiene que ser en términos financie-
ros. No se trata de que acá el Estado 
va a estar revisando, como se dijo 
por ahí, las compras en el super-
mercado, sino que los movimientos 
raros, los movimientos sospechosos 
de capitales, de dinero, de posible fi-
nanciamiento del crimen organiza-
do, esa es la manera eficiente de las 
sociedades. Y esto además es algo 
que ocurre en el resto del mundo, no 
estamos inventando la rueda en el 
los países desarrollados tienen esa 
capacidad de decir mira, acá hay 
una sospecha de lavado de dinero, 
de vínculos del narcotráfico con tal 
sector económico, del crimen orga-
nizado, y se pesquisa, y con eso vas 
desbaratando las bandas y vas en 
el fondo teniendo una respuesta 
mucho más contundente. Enton-
ces, hay herramientas que ya es-
tán aprobadas, otras que están en 
proceso de desarrollo, pero esa me 
parece muy, muy relevante que se 
apruebe pronto junto con el Minis-
terio de Seguridad Pública. 

LLAMADO A LA IZQUIERDA

¿Cómo ve este puzzle de candi-
datos a la gobernación regional, 
estamos hablando de cuatro 
del sector de izquierda, tres del 
sector de derecha, una goberna-
ción emblemática para el Frente 
Amplio, considerando que fue 
Rodrigo Mundaca la primera ma-
yoría en la primera elección de 
gobernadores del país? ¿Por qué 
es tan difícil lograr un acuerdo 
en la izquierda para apoyar 
a Mundaca? Estas elecciones 
son clave para lo que ocurra el 
próximo año…

Efectivamente este año es muy 
relevante la disputa municipal y 
regional que pavimenta el camino, 
como usted dice, para el 2025, para 
la posibilidad, en nuestro caso, de 
continuar con un gobierno progre-
sista. Eso pasa por tener un buen 
resultado también en términos 
electorales y territorial, municipal y 
regional. En eso yo soy optimista del 
acuerdo que hemos logrado como 
fuerza oficialista, esta unidad que 
hay que ir cuajando, que no está 
dada, pero hay que ir construyendo. 
Yo estoy trabajando en esa direc-
ción de la unidad de la izquierda con 
la Centroizquierda del Frente Am-
plio, el Partido Comunista, el mundo 
que viene de la ex Concertación, la 
Democracia Cristiana, y aunque 
nos hemos puesto de acuerdo para 
llevar candidaturas únicas en todo 
el país para los municipios, hago el 
mismo llamado a quienes están en 
la mesa de negociación, que ade-
más termina a fin de mes la inscrip-

ción, no a fin de julio, para que en 
gobiernos regionales también lle-
vemos candidaturas únicas en todo 
el país. Yo sé que hay dificultades 
en varias regiones, en esta región 
se levantan otras alternativas, pero 
me parece que el criterio del gober-
nador, que ya lleva un periodo, que 
tiene un apoyo importante, y esto 
no lo digo solo a partir de encuestas 
o qué sé yo, sino que por ejemplo, 
la cuenta pública Rodrigo Mun-
daca, yo asistí a la cuenta pública 
del gobernador Mundaca y había 
una transversalidad de apoyos de 
alcaldías, por ejemplo, de la cen-
troizquierda, del Frente Amplio, del 
mundo independiente, progresis-
ta, muy potente, muy potente, que 
trasciende incluso los partidos polí-
ticos o las directivas de los partidos 
políticos, o el apoyo parlamentario 
que tiene Rodrigo Mundaca en mu-
chos sectores también. Es verdad 
que no es unánime, que cuesta a 
veces generar eso, pero yo diría 
que es la persona más competitiva 
para derrotar a la derecha en estas 
elecciones de gobernación regional 
o eventualmente, si es que hay mu-
chos candidatos y pasar a segunda 
vuelta. Creo que es el más completo 
para pasar a segunda vuelta.

¿Por qué no se logra entonces 
que el partido socialista, el 
Partido Comunista, incluso 
salió ahora en la candidatura de 
Madriaga, se les unan?

Mi impresión, y yo por eso le digo, 
soy optimista de lo que puede ocu-
rrir a fin de julio cuando se inscri-
ban las candidaturas, yo creo que 
vamos a llegar a un acuerdo de can-
didaturas unitarias, estamos traba-
jando en esa dirección y ahí los par-
tidos tienen una responsabilidad 
de llegar a esos acuerdos. Pero mi 
impresión es que esto también tiene 
que ver con negociaciones naciona-
les, con intereses de los partidos en 
otras regiones, con disputas que 
ocurren al interior de la alianza de 
gobierno en otras regiones y que de 
alguna manera tiene que ver con 
negociación, con decir oye, mira, yo 
tengo, si no logramos un acuerdo 
en tal o cual región, tengo esta can-
didatura y te compito. No tiene que 
ver con esas dinámicas que yo insis-
to, son de negociación, son muy de 
dirigencias políticas, pero yo creo 
que hay claridad y con responsa-
bilidad. Mirando el mapa, digamos, 
la mejor carta es Rodrigo Mundaca. 
Yo tengo confianza en que eso se 
va a ir despejando. Respecto a lo de 
Tania Madriaga, bueno, es una as-
piración del movimiento que lidera 
Jorge Sharp.

Se fue. 
Pero tiene que ver con ese con 

ese mundo que emergió ahí en 
ese movimiento Ÿousand y que de 
alguna manera yo lamento que 
siempre han buscado como ir por 
el camino propio, como buscar una 
alternativa de diferenciación de la 
izquierda en vez de buscar un ho-
rizonte de unidad social y política 
para enfrentar a la ultraderecha. Yo 
soy un convencido y ahí podemos 
tener lecturas políticas distintas 

con ciertos dirigentes de izquierda, 
pero estoy convencido que en este 
momento en Chile y en el mundo 
estamos viviendo una época de 
auge del neoconservadurismo, de 
posiciones de radicalización de la 
derecha y ese es el objetivo central 
a derrotar por parte de nuestras 
fuerzas. Si uno mira lo que pasa en 
Francia, en Europa, en Italia, en dis-
tintos países, hay una preocupación 
por el auge de esta derecha más ra-
dicalizada en un contexto de cam-
bio. Y eso está ocurriendo también. 
Como decía, vengo de Brasil llegan-
do hace poco, en Brasil vivieron un 
gobierno de Bolsonaro, miren lo que 
pasó en Argentina con Milei, ahora 
en EE.UU. la posibilidad de que vuel-
va Trump, acá tenemos la amenaza 
de Kast y los republicanos. Siempre 
va surgiendo, incluso gente que va 
a la extrema, va surgiendo más a la 
derecha de la derecha, por tanto el 
objetivo de las fuerzas progresistas 
es de izquierda, lo digo desde mi do-
micilio político, es más bien buscar 
la unidad y no la fragmentación. En 

ese camino está el Frente Amplio y 
en eso creo que también hay que te-
ner una cuota de responsabilidad y 
decir a ver quién es el mejor aspec-
tado para enfrentar a la derecha y 
al extrema derecha, y en mi opinión 
es Rodrigo Mundaca. Yo creo que 
la gente hoy día va a castigar es-
tas alternativas que reproducen la 
fragmentación o que van por el ca-
mino propio, esa es mi opinión, que 
no van a tener un gran apoyo y que 
tal vez lo están usando como plata-
forma para otro tipo de Ÿousand de 
elección, para las diputaciones, no 
sé más que efectivamente competir 
para ganar la gobernación regio-
nal. Yo creo que en eso no hay que 
perderse.

¿Lo dice por alguien en particu-
lar? ¿Por el exalcalde Viñam-
bres, por Tania Madriaga?

Efectivamente, por todas estas 
alternativas que aparecen como 
que todavía están en carrera. Me 
parece que su pretensión principal 
no es tanto ganar la gobernación, 
sino que posicionarse para buscar 
una alternativa en el parlamento, 
lo cual es legítimo, en políticas le-
gítimos. Pero creo que hay que te-
ner una cuota de responsabilidad 

respecto a lo que está ocurriendo. 
Y yo creo que los partidos al menos 
no podemos hablar por Tania Ma-
dariaga que no forma, que todavía 
está buscando firmas como inde-
pendiente, no, ellos ya optaron por 
el camino propio. Pero los partidos, 
los partidos que estamos en esta 
alianza de gobierno a la izquierda 
con la centroizquierda, creo que al 
final va a primar la responsabili-
dad de llevar candidaturas únicas. 
Y eso se va a ver a fin de mes, en 
julio. Soy optimista de aquello y ese 
es mi llamado, en el fondo ese es mi 
llamado.

¿Están conversando con el 
Partido Socialista? Porque ellos 
estaban bien reacios. De hecho 
hubo un momento en que hubo 
dimes y diretes entre el gober-
nador y el presidente del partido 
socialista. 

Mire, yo hablo desde mi rol como 
senador, yo no estoy en la mesa 
negociación, yo fui presidente de 
Revolución Democrática. Hoy día 
estamos en la fusión del Frente Am-
plio y ahí son otros los actores que 
están llevando esa conversación. 
Mi conversación en el senado con 
la bancada socialista del senador, 
está la presidenta Paulina Bodano-
vich, es que tenemos que hacerle un 
mayor esfuerzo y todavía quedan 
varias semanas para esa negocia-
ción de llevar candidaturas únicas 
en todo el país.Eso implica gene-
rosidad de todas partes. Nosotros 
tendremos que ceder nuestras as-
piraciones en otras regiones, digo, 
como Frente Amplio, ser generosos 
en eso, pero también pedir respon-
sabilidad a los otros socios. Y esas 
conversaciones se están llevando 
adelante, soy optimista de aquello. 

NUEVO PARTIDO FRENTE 
AMPLIO
Este jueves se conocieron los 
nombres para las listas naciona-
les y regionales de consenso. En 
la región de Valparaíso hay una 
lista unitaria, al igual que a nivel 
nacional. ¿Qué le parece este 
proceso?

Yo apoyo completamente la pre-
sidencia de Constanza Martínez, 
la ex delegada regional metropo-
litana, que además valoro mucho 
su decisión, su valentía de asumir, 
de meterse en nuevos problemas, 
digamos, ser presidente partido 
es meterse el problema, estar ex-
puesto a la crítica, negociaciones 
complejas, a la interna con los otros 
partidos de la alianza, etc., y valoro 
mucho el liderazgo de Constanza, 
su temple, su capacidad política, su 
compromiso y tiene todo mi respal-
do y mi apoyo. Pero hay nombres 
de consenso, digamos, que se está 
generando entre Convergencia, Re-
volución Democrática y Comunes y 
me parece que es lo más adecuado 
para esta primera etapa de buscar 
esas fórmulas de consenso con toda 
la legitimidad que tiene en un pro-
ceso interno, de que se paren listas, 
alternativas a competir, etc. O sea 
que esta fusión que se dio en térmi-
nos legales también se vaya dando 
a nivel de base, digamos, que vaya, 
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que vaya generándose esa unidad 
en las bases de personas que veni-
mos de partidos distintos, pero que 
nos vamos dando cuenta que tene-
mos más similitudes que diferen-
cias y que podemos tener sintonía 
también con personas que vienen 
de otros domicilios políticos, pero 
que nos encontramos en este parti-
do Frente Amplio y eso es lo que a 
mí me interesa, que vaya cuajando 
esta unidad y por tanto las fórmu-
las de consenso son las que a mí 
más me interesan hoy día, más que 
la competencia interna, digamos.

¿Y a nivel regional?
Junto con valorar la inscripción 

de la lista de consenso para la di-
rectiva nacional encabezada por 
Constanza Martínez y donde va 
Andrés Couble de secretario gene-
ral, una persona que conozco hace 
muchos años un profesional de 
excelencia, muy inteligente, muy 
honesto y siempre trabajando al 
servicio del colectivo, con bajo per-
fil, sin aspiraciones de figurar ni de 
tener necesariamente que estar en 
primera línea en lo público y siem-
pre a disposición de lo colectivo. 
Creo que va a hacer una gran du-
pla con Constanza Martínez como 
presidenta nacional del partido y 
donde hay una mesa nacional que 
recoge las distintas sensibilidades 
que se fusionan en el Frente Amplio. 
Me parece una muy buena directiva 
y además una lista de consenso. Y a 
nivel regional va una lista encabe-
zada por Sebastián Farfán, ex core 
de Marga Marga y donde va tam-
bién la actual consejera regional 
Tania Valenzuela por Viña del Mar, 
Concón, Quintero y Puchuncaví, que 
viene de Revolución Democrática, y 
que está también alguien de la ac-
tual directiva de Revolución Demo-
crática, Pablo Guerra, lo que logra 
un buen consenso también con Co-
munes y Convergencia Social y, por 
tanto, valoro este acuerdo inicial 
para dar inicio a la construcción de 
este partido nuevo Frente Amplio 
recogiendo las distintas sensibili-
dades de las fuerzas políticas que lo 
componen, llámese Convergencia 
social, Revolución Democrátic, Co-
munes, Plataforma Socialista y dis-
tintos movimientos que lo integran 
y desearles el mayor de los éxitos y 
que cuentan con todo mi respaldo 
desde el Senado.

Son entonces el partido más 
grande de Chile en este momen-
to, con más militantes que el 
Partido Comunista. 

Yo le bajo el perfil porque tene-
mos un desafío, porque una cosa es 
que firme mucha gente la ficha de 
militancia, pero el desafío que tene-
mos es que milite gente, que parti-
cipe activamente esa gente. Eso no 
es tan así, o sea, no se condice tanto 
el número con la participación, en 
ningún partido es así. Pero como 
Frente Amplio creo que tenemos 
ese desafío, no podemos dormir-
nos los laureles, decir hoy tenemos 
más fichas inscritas en el Servel y 
por tanto nos relajamos, sino que 
tenemos el desafío permanente de 
construir base social territorial en 

todo Chile. Y que la gente que firmó, 
que mucha de esa gente firmó el 
2017 para Revolución Democrática 
para levantar la candidatura Bea-
triz Sánchez o el 2021 para levantar 
la primaria de Gabriel Boric, hay 
gente que firmó y dijo yo firmo por 
el partido pero no hago el esfuerzo 
de militar o de estar informado, de 
opinar, etc. Y ahí nosotros también 
tenemos que abrir esos espacios y 
ese es un desafío permanente que 
vamos a tener que enfrentar. En-
tonces por eso yo le bajo el perfil de 
decir mire, está bien la fusión, hoy 
día tenemos harta ficha de adhe-
sión, también tenemos una banca-
da grande en el parlamento, eso es 
importante, una de las bancadas 
grandes de diputados. Tenemos al-
caldías relevantes acá en la región, 
usted nombraba Macarena Ripa-
monte, Valeria Melipillán, Pancho 
Riquelme en Casablanca y tenemos 
apuestas por crecer también en la 
región. Rodrigo Mundaca, si bien 
no es militante del Frente Amplio, él 
es militante del movimiento social 
Modatima, pero hay una cercanía 
con el Frente Amplio de hace mu-
cho tiempo, él mismo compitió en 
una primaria del Frente Amplio en 
su elección. Entonces bueno, tene-
mos ahí, tenemos concejalías, cores 
en la región y en todo el país y eso 
tenemos el desafío de no solo man-
tenerlo sino que crecer, crecer efec-
tivamente con base territorial.

¿Senador, usted va a reelección?
Mire, esa es una definición que a 

mí me gusta tomarla en colectivo, 
no sólo en personal y más aún en 
este contexto de partido unifica-
do. Yo diría mi foco principal hoy 
día está en que cuaje esta fusión, 
estamos recién eligiendo directiva 
nacional, comité central que deba-
to, le va a tocar tomar esas defini-
ciones de la plantilla parlamentaria 
del 2025, pero mi foco hoy día está 
en las elecciones municipales, re-
gionales, que nos vaya bien como 
Frente Amplio y como oficialismo. 
Yo estoy muy comprometido tam-
bién que al oficialismo le vaya bien 
en la región apoyando distintas al-
caldías, algunos independientes u 
otros de partidos de la izquierda y 
la centroizquierda. Ese es mi foco y 
creo que la plantilla parlamentaria 
hay que construirla. Obviamente se 
va conversando esto este año, pero 
el foco principal y no desviar el pro-
tagonismo que tienen las alcaldías, 
los gobiernos regionales y después 
de las municipales creo que ya te-
nemos que plantear esa conversa-
ción respecto de listas parlamen-
tarias, si vamos a ir en una lista, en 
dos listas con la centroizquierda, 
los cupos que vamos a tener, etc. 
Sí es importante mantener el Cupo 
del Frente Amplio de la región de 
Valparaíso y crecer además como 
Frente Amplio en la bancada de 
senadores. Hoy tenemos una muy 
buena y gran bancada en la Cáma-
ra de Diputados, pero tenemos solo 
un senador actualmente y tenemos 
el desafío de crecer en una banca-
da de senadores de Frente Amplio. 
Yo estoy a disposición de eso, a mí 
me gusta mirar la política términos 

colectivos. Yo cuando me hice dis-
ponible para competir en el Senado 
fue siempre pensando en colectivo 
y como buscando lo mejor para el 
proyecto. Y en eso mi actitud sigue 
tal cual. Y me gusta conversar esto 
con la nueva directiva que va a ser 
elegida, con el comité central y no 
sólo en términos de una aspiración 
personal o carrera personal. Yo soy 
un cuadro político a disposición de 
un proyecto colectivo donde sea 
mejor servir a este propósito. Pero 
insisto, hoy día, hoy día mismo, mi 
foco está en octubre, en las eleccio-
nes municipales y regionales, tanto 
para el Frente Amplio como para el 
oficialismo. 

Como el único senador del parti-
do, resultaría ilógico que si le fue 
bien no vaya ahora…

Es que mira, a veces las lógicas 
las lógicas pueden ir cambiando, 
pueden surgir nuevos nuevos de-
safíos, pueden surgir nuevos lide-
razgos también. Por eso a mí me 
gusta ver esto en colectivo, más allá 
de mi aspiración personal. Yo estoy 
trabajando muy fuertemente, estoy 
día en la comisión de Relaciones Ex-
teriores, estoy participando en esta 
red futuro, estoy con hartos proyec-
tos en el área de relaciones inter-
nacionales que a veces no es muy 
vistoso, pero que ahí se está cons-
truyendo algo que he creado más 
como Frente Amplio con la Funda-
ción Rumbo Colectivo, el centro de 
estudio, estamos aportando algo 
bien interesante a proponerle al 
Partido Frente Amplio en términos 
de esa de esa agenda, por decirlo 
de alguna manera, apoyando el 
gobierno del presidente Boric en las 
agendas centrales, pensiones, pac-
tos fiscal, salud. Y a nivel regional 
yo estoy trabajando muy, muy en 
sintonía con municipios que no sólo 
son del Frente Amplio, sino que son 
de esta de este arco progresista del 
municipio, en Quillota, en Calera, en 
Petorca, además de los propios que 
creo que están haciendo un muy 
buen trabajo. Yo estoy ahí traba-
jando a nivel territorial todas las 
semanas, con mucho despliegue en 
territorios y por tanto esa va a ser 
mi actitud hasta el último día. Pero 
las decisiones políticas creo que 
hay que pensarlas no sólo en tér-
minos del interés personal de cada 
uno, sino que ponerlas en colectivo.

La discusión por la reforma al 
sistema de pensiones está difícil 
de resolver. ¿Qué le parece la 
posición de los parlamentarios?

Mire, mi llamado, creo que vivía 
la urgencia central y llevo varias 
giras en la región recorriendo y 
conversando con adultos mayo-
res, con dirigentes sociales, sobre 
la reforma de pensiones. Creo que 
hay una urgencia, más allá de este 
gallito entre oposición y gobierno. 
La discusión sobre el 6%, que tres 
puntos, que dos puntos, para allá, 
para acá, es cuánto mejoran las 
pensiones hoy día, que son muy 
bajas para los actuales jubilados, y 
la creación de un seguro social que 
permite mejorar las pensiones hoy, 
no en 30 o 40 años más. Y obvia-

mente por ley, esto es el primer piso 
de crear el seguro social para en el 
futuro ir mejorando también las 
pensiones para adelante. Entonces, 
creo que ese llamado, si me permite 
el medio, la urgencia, la urgencia de 
votar pronto, la idea de legislar, ya 
es una discusión que llevamos más 
de 10 años como sociedad chilena. 
Estuvo 14 meses  en la Cámara de 
Diputados… Creo que no hay que 
dilatar más, aprobar la idea, legis-
lar y entrar al área chica, las indica-
ciones, pero sobre todo poniendo el 
foco en un acuerdo por la seguridad 
social para adelante. Si esto no va 
a ser un triunfo, esto puede ser un 
acuerdo perfecto entre gobierno y 
oposición, o algún sector de la opo-
sición al menos, para mejorar las 
pensiones de la gente hoy y seguir 
pavimentando un camino de segu-
ridad social para el futuro. Eso para 
mí es la principal urgencia, insisto, a 
nivel territorial. Lo palpo todas las 
semanas en conversaciones con las 
personas y creo que es la mayor ur-
gencia, junto con los temas de segu-
ridad en que hemos ido avanzando, 
hemos creado más de 50 proyectos 
de ley y vamos a seguir aprobando 
distintos proyectos que mejoren la 
seguridad pública. Pero esto está 
pendiente y no podemos dilatar 
más esta discusión.

El gobierno ha hablado incluso 
de que el país está secuestrado 
por un grupo económico, a pro-
pósito de las declaraciones de la 
ministra del Trabajo. ¿Coincide?

Es que al rato veo que hay sec-
tores políticos que están siguiendo 
mucho la estrategia propaganda 
de las AFP y eso me preocupa. Yo no 
sé si hay ahí financiamiento o no. 
Sería por eso estas herramientas 
de levantamiento secreto bancario, 
tal vez el por qué se oponen tanto. 
Pero la pregunta es, más allá de 
defender el interés de una industria 
que además ha sido muy lucrativa, 
no podemos estar viviendo con esta 
contradicción permanente que ge-
nera una tensión social, el tener las 
pensiones de miseria y que se viene 
acumulando esta discusión hace 
más de 10 años. Entonces, ahí yo le 
pido a sectores de la oposición que 
cedan en sus posiciones originales y 
lleguemos a un punto de encuentro. 
Así como el gobierno también ha 
cedido en su posición original de 
decir mira, que vaya todo el aporte 
del empleador a un seguro social, 
el 6 % dicho, bueno, vamos al 3, 
%, a tres puntos, como también lo 
planteó el gobierno Piñera en su 
momento, y de la propuesta inicial 
del programa de gobierno ha ido 
modificándose, ha ido moderán-
dose. Por tanto también le pedimos 
a la oposición que ceda en su trin-
chera y que no se abanderen tanto, 
que no se camiseteen tanto con la 
propaganda de las FP, sino que bus-
quen una mirada de bien común y 
de mejorar las pensiones de la gen-
te. Hoy día yo creo que la gente no 
perdonaría que el sistema político 
dilate más esta discusión y quede 
entrampada y no lleguemos a puer-
to en una reforma de pensiones.
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Análisis político: ¿Carter y Chahuán 
presidenciales? Los pro y contras de 
llevar a Matthei a una primaria

con Puranoticia.cl.
Tras ello, recordó una anécdota 

con el entonces presidente del Par-
tido Socialista, Osvaldo Andrade: 
"Me lo encuentro al día siguien-
te y me felicitó diciéndome que 
'dieron un paso gigante y que con 
esto casi ganaron la elección pre-
sidencial, y nosotros lidiando con 
Guillier sin primarias”, dijo.

Por eso, el extimonel RN fue más 
allá de los nombres que han sona-
do, e hizo un llamado a que si bien 
Evelyn Matthei va liderando todas 
las encuestas, "Renovación Nacio-
nal tiene que ser capaz de llevar 
un nombre. Es un partido histó-
rico, el partido más votado de 
Chile y ahí la figura de Francisco 
Chahuán, que ha demostrado mu-
chas ganas, entusiasmo y articu-
lación al interior del partido para 
poder ser candidato presidencial 
es una carta muy legítima, así 
como también Evelyn Matthei y 
Rodolfo Carter, porque la gracia de 
las primarias es que no necesitan 
solamente que se proclamen candi-
datos por los partidos, sino que los 

Q ueda aún un año para 
la próxima elección 
presidencial, pero los 
distintos partidos a 

nivel nacional ya están pensando 
en ella, especialmente porque en 
cuatro meses más se realizarán las 
elecciones municipales y de gober-
nadores, lo que comenzará a pavi-
mentar el camino de las coalicio-
nes de cara a las presidenciales 
de 2025.

En esa lógica, hace unos días 
el ex ministro y ex constituyente, 
Cristián Monckeberg, sugirió que 
la coalición de centro-derecha de la 
que forma parte, Chile Vamos, debe 
realizar primarias para zanjar a su 
candidato, y dio una sorpresa: puso 
al senador Francisco Chahuán 
como carta de Renovación Nacio-
nal para medirse junto a Evelyn 
Matthei y Rodolfo Carter.

LA IMPORTANCIA DE LAS 
PRIMARIAS PARA LA DERECHA

El también expresidente de RN 
recordó la primaria en la que par-
ticipó el expresidente Sebastián 
Piñera junto a Manuel José Ossan-
dón y Felipe Kast, y la crítica que 
recibieron por exponer al entonces 
ya exmandatario a una elección 
primaria. “Se argumentó mucho 
que cómo íbamos a hacer prima-
rias, que cómo íbamos a llevar a 
un ex Presidente, y se nos dijo que 
votaría poca gente, pero el resul-
tado fue exitoso: votó un millón y 
medio de personas el mismo día 
que se jugó la final de Copa Con-
federaciones, donde Chile era fi-
nalista", recordó en una entrevista 

partidos también pueden invitar a 
algún candidato para que participe, 
como fue con Sichel o como puede 
ser con Rodolfo Carter u otros nom-
bres".

Al respecto, en Puranoticia.cl 
preguntamos a tres expertos po-
líticos si es positivo para el sector 
realizar una primaria o no, y cómo 
ven estos tres nombres, concluyen-
do que si bien el mecanismo acerca 
a la ciudadanía, y que se entiende 
que RN busca entrar en la compe-
tencia al ser el partido más grande 
de la derecha, el nombre del sena-
dor Chahuán aún no entra en el 
debate político, por lo que proba-
blemente estos mismos dichos de 
Monckeberg tienen ese objetivo, 
hacerlo entrar en la contienda y 
discusión pública, y potenciar a 
la disidencia de RN en meses en 
que las decisiones del partido han 
sido divididas.

Además, resulta importante 
para uno de los partidos con más 
representantes a nivel nacional 
no quedar fuera de la próxima 
contienda electoral más impor-
tante después del plebiscito cons-
tituyente.

EVALUAR EL MEJOR “TIMING”
La doctora Angélica Pacheco, 

magíster en Ciencias Políticas y 
académica de la Escuela de Arqui-
tectura, Comunicaciones y Diseño 
de la Universidad Viña del Mar,-
sostiene que “sumar la figura de 
Francisco Chahuán al abanico de 
posibles candidaturas presiden-
ciales de su sector puede ser una 
acción anticipada y, a la vez, un 

buen movimiento de piezas del 
ajedrez político realizado por el 
exministro Monckeberg. En su de-
claración en Puranoticia, establece 
que una primaria de Chile Vamos 
es una oportunidad para su sector; 
y, al mismo tiempo, que las posibles 
figuras deberán liderar, trabajar y 
apoyar las candidaturas para las 
elecciones en octubre. Sutil manera 
de desafiar a los díscolos. Es decir, es 
un llamado al orden para focalizar 
en la competencia a gobernadores, 
consejeros, alcaldes y concejales a 
los liderazgos de Chile Vamos que 
tengan la intención de posicionarse 
como presidenciables. Lo hace en 
un momento que efectivamente el 
conglomerado no logra, al menos, 
públicamente, acuerdos explíci-
tos para colaborar con las nómi-
nas que están determinando las 
cúpulas partidarias”.

En ese sentido, afirma que “el 
exdiputado sabe bien del tema 
y la necesidad de unidad consi-
derando que tuvo que liderar su 
partido en momentos complejos. 
En el timing previo a las campa-
ñas, este momento es crucial para 
establecer las pautas de traba-
jo y articulación en el territorio. 
Según Tú Influyes, un 90% de los 
encuestados consideran que de los 
cargos que se disputan en octubre 
el más importante es de alcaldía 
por la cercanía a las problemáticas 
de los habitantes de las ciudades. 
Existe real interés de la ciudadanía 
por este cargo en particular y el rol 
de los partidos políticos y sus sim-
patizantes en terreno no sólo es 
fundamental frente a la elección de 
octubre sino una puesta en escena 
y termómetro irremplazable para la 
presidencial y parlamentaria”.

POTENCIAR DISIDENCIA
Fernando Wilson, académico 

de la Facultad de Artes Liberales 
UAI cree que hay algo más allá en 

Tres académicos analizaron 
los pros y contras de llevar 
a primarias a la figura mejor 
evaluada en las encuestas 
de la derecha, a uno de los 
alcaldes que ha salido más 
en la prensa, y a uno de los 
senadores más votados 
del país, considerando los 
riesgos para la carta segura 
de Chile Vamos en 2025, y 
los beneficios de potenciar 
nombres para futuras 
elecciones e incluir a RN en la 
próxima contienda electoral 
más importante después del 
plebiscito constituyente.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/analisis-politico-carter-y-chahuan-presidenciales-los-pro-y-contras
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/analisis-politico-carter-y-chahuan-presidenciales-los-pro-y-contras
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la propuesta de Monckeberg: “Hay 
que entenderla más bien dentro 
de la rearticulación de la disiden-
cia de Renovación Nacional, don-
de su esposa, la senadora Paulina 
Urrutia, es el principal rostro, la 
principal cara”, dice.

En ese sentido, indicó que “den-
tro de eso, la propuesta de Monc-
keberg de llevar a Francisco 
Chahuán o Rodolfo Carter, a una 
primaria, es para poder perfilar 
a la disidencia en el sentido de 
apoyar una carta RN, mientras el 
sector de la directiva estaría incli-
nado por proclamar rápidamente 
a Evelyn Matthei, por lo tanto hay 
que entenderlo en ese escenario”.

IMPORTANCIA DE MEDIRSE 
ANTES

Sin embargo, el mecanismo de 
primarias es algo que no fue uti-
lizado en todos los casos en estas 
elecciones municipales y de go-
bernadores, y aún no se establece 
seriamente en la discusión presi-
dencial. Para Marcela Porto, aca-
démica de la Universidad Autóno-
ma, “las primarias son necesarias 
porque dinamizan los procesos 
políticos y son un instrumento 
para que los partidos no pierdan 
la conexión con sus bases. Chile 
Vamos tiene una gran oportunidad 
en las primarias para dar una señal 
a la sociedad de ser una coalición 
que fortalezca el sentido democrá-
tico de sus prácticas. Sin candidatos 
elegidos a dedo o a puertas cerra-
das. Los liderazgos y las figuras po-
líticas tienen una dimensión que se 
construye a través de los diferentes 
lenguajes. En este sentido es indu-
dable que  la exposición mediática 
hace lo suyo. Al interior del par-
tido el senador Chahúan puede 
tener muchos apoyos y aunque 
su trayectoria política como re-
presentante de la región de Val-

paraíso es notable, su construc-
ción mediática como una figura 
nacional es más restringida. Con 
esto lo que quiero decir es que no 
basta ser un buen político para 
una circunscripción, sino que ese 
liderazgo debe perfilarse a nivel 
nacional”. 

Ahora bien, analizando los tres 
nombres, dijo que “Rodolfo Carter 
es una figura que ha ido constru-
yendo su liderazgo político en el 
entorno municipal. Para bien o 
para mal ha tenido una constante 
exposición mediática en los últi-
mos años, pero no basta salir en 
las noticias o en los programas 
de televisión para que la gente te 
vote, mientras que “Evelyn Mat-
thei, ha construido su liderazgo 
a lo largo de los años, no es una 
figura nueva en la política de nues-
tro país y en este sentido la alcaldía 
parece ser un punto de llegada más 
que de partida. Creo que es la can-
didata que tiene un mejor posicio-
namiento en la ciudadanía porque 
le ha tocado estar en diferentes 
escenarios de la política chilena por 
más de 30 años”.

En el caso de Francisco Cha-
húan, estima que “puede ser una 
excelente carta para su partido, 
pero las elecciones se ganan con 
los votos de las y los ciudadanos, 
en su mayoría no militantes, más 
que sólo con los apoyos de un sec-
tor”.

En la última encuesta de Cri-
teria, menciona Pacheco, Matthei 
y Carter “aparecen en las prefe-
rencias de los encuestados. La au-
sencia en la primera línea de un 
representante de Renovación Na-
cional es importante para el par-
tido, por lo cual, la posibilidad de 
lograr una primaria con el sena-
dor Chahuán u otra figura de RN, 
permitiría acordar apoyos trans-
versales dependiendo el ganador 
o ganadora. Ciertamente la figura 
de la alcaldesa Matthei se mantiene 
a la cabeza del sector y tiene la res-
ponsabilidad de consolidar su posi-
ción evitando desgaste y techo de 
crecimiento. Por su parte, el alcalde 
Carter, quien renunció a la UDI, ha 
propuesto una primaria de las de-
rechas incluyendo a José Antonio 
Kast porque ha sido claro en plan-
tear que una primera vuelta con 
cinco candidatos de derecha sería 
un error político por la dispersión de 
votos. Por lo tanto, a la propuesta 
de primarias más amplias de las 
derechas por el alcalde ex UDI y 
la propuesta de primarias de Chi-
le Vamos incluyendo a Carter, se 
inicia la discusión de las derechas 
para lograr cierta unidad para la 
competencia presidencial”.

En tanto, Wilson recuerda que 
Chahuán ha intentado anterior-
mente ser precandidato presi-
dencial, pero “no ha tenido la vo-
tación, aceptación ni presencia en 
estas circunstancias, pero quizás 
en este momento, considerando 
que no puede ir a la reelección 
como senador esté dispuesto a 
ir a algo de esas características, 
pero hay que ser sinceros y él no 
figura en las encuestas ni como 
figura aspectada, donde inclu-

so figuran personas con el 1 o 
2% como podrían ser personas 
como Johannes Kaiser, el mismo 
Rodolfo Carter, etcétera, por lo 
tanto habría que considerarlo un 
saludo a la bandera más que una 
candidatura real, más aún cuando 
queda un año y medio y la venta-
ja de Evelyn Matthei a esta altura 
es casi irremontable, triplica al si-
guiente número, que en el caso de 
la encuesta Criteria vendría siendo 
Michelle Bachelet, mientras que en 
el caso de la Cadem vendría siendo 
José Antonio Kast, con la mitad de 
sus votos”.

¿ES ÉSTA LA PRIMARIA QUE 
CHILE VAMOS NECESITA? 

En cuanto a si estos tres nombres 
son los que Chile Vamos necesita en 
una primaria, Pacheco dice que 
“puede ser cualquiera de estas 
fórmulas o nuevas que logren in-
tegrar candidaturas presidencia-
les evitando la primera vuelta se 
transforme en una primera con el 
riesgo de las fórmulas que logre el 
oficialismo. Es un factor relevante 
para movilizar a los convencidos, 
simpatizantes y militantes. No 
es un espacio que pueda repre-
sentar la fotografía de la elec-
ción presidencial. Sin embargo, 
es valorada justamente porque 
permite conversaciones privadas 
y públicas sobre los y las candida-
tas. Es de riesgo también, conside-
rando que las capacidades comuni-
cacionales de cada candidata/o se 
coloca en juego en cada debate. En 
este sentido, los conglomerados ne-
cesitan las primarias porque permi-
te tomar el pulso de las fortalezas y 
debilidades de las candidaturas; se 
articula un clima de campaña entre 
los simpatizantes y las heridas de 
los perdedores tiene tiempo (esca-
so) pero tiempo al final para articu-
larse para la elección presidencial”.

Porto, en tanto, estima que “las 
primarias son necesarias porque 
dinamizan los procesos políticos 
y son un instrumento para que los 
partidos no pierdan la conexión 
con sus bases. Chile Vamos tiene 
una gran oportunidad en las pri-
marias para dar una señal a la 
sociedad de ser una coalición que 
fortalezca el sentido democrático 
de sus prácticas. Sin candidatos 
elegidos a dedo o a puertas ce-
rradas”, aunque también recuerda 
que “tampoco hay que olvidar que 

desde el punto de vista de la es-
trategia de comunicación política 
los candidatos pueden participar 
en instancias como las eleccio-
nes primarias no necesariamente 
para salir electos en el periodo en 
el que compiten sino en uno pos-
terior. Las candidaturas también 
deben tomar en cuenta lo que favo-
rece a la  coalición que representan 
y no jibarizar las posibilidades que 
su sector tiene de llegar a La Mo-
neda. En este sentido Chile Vamos 
debe ser muy estratégico y tener 
claridad de cuál es su candidato o 
candidata con más posibilidades y 
propiciar instancias que de alguna 
manera blinden a su figura más 
fuerte”. 

¿QUÉ HACER?
Finalmente, lo que debiesen ha-

cer los tres nombres en el tablero de 
esta última semana es, a juicio de 
Pacheco, “diseñar adecuadamen-
te su sello y atributos positivos, 
con coherencia en su relato. Usar 
las narrativas por doquier termi-
na confundiendo y desdibujando 
el relato mismo”. 

Esto, porque “las pugnas políti-
cas, nacionales, alejan a la ciuda-
danía que estará permeada por 
la disputa local”. Por eso, la aca-
démica duda de si los dichos de la 
alcaldesa de Providencia fueron los 
más adecuados: “Es de alto riesgo 
“prometer con pachorra”, según 
informa en Puranoticia.cl sobre la 
postura de la candidata que lide-
ra las encuestas. Aún cuando sig-
nifique un compromiso de cumpli-
miento, esa tendencia a prometer 
“no más” tendría que considerar 
el estado de ánimo de la ciudada-
nía, con problemas urgentes, para 
escuchar promesas de campaña. 
Se requiere saber cómo gestio-
narán y con quiénes abordarán 
este desafío. Atención con la deci-
sión de la ciudadanía británica que, 
tras una década de vociferantes, 
provocadoras y estrategias comu-
nicacionales polarizantes, prefirió 
seriedad; menos aspavientos. No 
son tiempos de anuncios. Quien de-
muestre capacidad de conducir en 
procesos globales altamente com-
plejos, puede tener oportunidad. 
Hay que considerar que el 44% de 
los encuestados de Data Influye no 
posee representación a ningún par-
tido político”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/analisis-politico-carter-y-chahuan-presidenciales-los-pro-y-contras
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/analisis-politico-carter-y-chahuan-presidenciales-los-pro-y-contras
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/analisis-politico-carter-y-chahuan-presidenciales-los-pro-y-contras
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Acerca de la mujer herida de gra-
vedad, también presenta lesiones 
toráxicas producto de un ataque 
con arma blanca. Actualmente, la 
víctima de 50 años se encuentra 
en el Hospital Carlos van Buren re-
cibiendo la atención médica nece-
saria.

"Se continúan con las diligen-
cias y todos estos antecedentes 
serán proporcionados al Ministe-
rio Público", sentenció el jefe de la 
BH porteña.

U na violenta riña en-
tre grupos de mujeres, 
registrada en el cerro 
O'Higgins de Valparaíso, 

en las cercanías del Centro de Salud 
Familiar (Cesfam) Reina Isabel, ter-
minó con una de ellas asesinada 
por arma blanca y otra con cortes 
y heridas de gravedad e internada 
en el Hospital Carlos van Buren.

Detectives de la Brigada de Ho-
micidios de la PDI Valparaíso llega-
ron hasta el lugar para indagar en lo 
ocurrido, estableciendo –mediante 
las declaraciones tomadas– que la 
pelea se originó a eso de las 21:00 
horas y que la autora del ataque 
mortal sería presuntamente una 
menor de edad, quien está siendo 
intensamente buscada.

La víctima fatal era una joven de 
19 años, quien presentaba heridas 
cortopunzantes en la zona toráxi-
ca de su cuerpo, siendo la causa 
más probable de su fallecimiento 
un traumatismo toráxico por he-
ridas con arma blanca. Sin embar-
go, la causa exacta la determinará 

la necropsia que realizará el Servi-
cio Médico Legal (SML).

"Tenía heridas cortopenetrantes 
en la región toráxica, estimando la 
data de muerte en cuatro a seis ho-
ras, y una causa posible de muerte 

que corresponde a traumatismo to-
ráxico por heridas cortopenetran-
tes", señaló el subprefecto Flavio 
Espinoza, jefe de la Brigada de Ho-
micidios de la Policía de Investiga-
ciones de Valparaíso.

Fatal riña de mujeres en Valparaíso: 
una de 19 fue asesinada y otra de 50 
resultó con heridas de gravedad por 
ataque con arma blanca

Policía de 
Investigaciones informó 
que el hecho se registró 
a un costado del Centro 
de Salud Familiar 
Reina Isabel del cerro 
O'Higgins, en la parte alta 
de la Ciudad Puerto.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/fatal-rina-de-mujeres-en-valparaiso-una-de-19-fue-asesinada-y-otra-de
https://fronza.cl/m/ssangyong/new-rexton/
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Zapallar logra detener traspaso de 
colegios municipales al SLEP de 
Petorca: "Con la educación no se 
puede experimentar”

municipalidad, ocasionada por la 
prestación de servicios educacio-
nales, no supere el 5% de sus in-
gresos anuales por concepto de 
subvenciones escolares y aportes 
del Estado.

Tras la postergación de la des-
municipalización en Zapallar, el al-
calde Gustavo Alessandri, destacó 
que "hoy demostramos que la efi-
ciencia en la gestión y el cumpli-
miento de las exigencias legales 
son el camino para defender la 
calidad de la educación".

"Esta es una batalla que no sólo 
hemos dado a nivel comunal, pues 
todas las gestiones para poster-
gar la instalación de los SLEP las 

E l Municipio de Zapallar 
confirmó que logró evitar 
que los establecimientos 
educacionales dependien-

tes de la entidad sean traspasados 
al Servicio Local de Educación 
Pública (SLEP) de Petorca, el cual 
se encuentra en proceso de insta-
lación.

Según dieron a conocer desde la 
casa edilicia, se dio cumplimiento 
a las cuatro condiciones que exige 
la ley: que los administradores de 
la educación al momento de la so-
licitud debían tener el 60% de los 
colegios con un nivel educativo 
en el rango medio o alto; que la 
evolución de la matrícula durante 
los seis años previos estuviera en el 
30% de los de mejor desempeño a 
nivel nacional; no tener obligacio-
nes previsionales pendientes con 
los profesores y asistentes de la 
educación los 24 meses anteriores 
a la solicitud; y que la deuda de la 

hemos realizado en conjunto con 
alcaldes AMUCH (Asociación de 
Municipalidades de Chile, enti-
dad que él lidera). En noviembre 
pasado, solicitamos a Contraloría 
una auditoría a los SLEP, dada la 
crisis educacional que ha provoca-
do su implementación", añadió el 
jefe comunal.

"Con la educación no se puede 
experimentar”, aseguró.

Además, comentó que "esto no 
se trata de ganar un gallito político. 
Llevamos años afirmando que los 
SLEP responden a una reforma 
ideologizada y fracasada, a una 
teoría que sólo resulta en papel 
porque en la práctica no conside-

ra factores como las distancias en 
regiones, la burocracia para so-
lucionar temas menores como un 
vidrio roto, la desconexión social 
y emocional con alumnos y sus 
familias".

Finalmente Alessandri expresó 
que, en definitiva, "va en contra de 
una educación de excelencia y no 
podíamos permitir que nuestras 
escuelas y colegios fueran gol-
peados por una crisis como la que 
atraviesa la Región de Atacama".

Cabe hacer presente que en mar-
zo de este año comenzó el proceso 
de instalación del Servicio Local de 
Educación en la Provincia de Petor-
ca y que, tras esta postergación, la 
comuna de Zapallar, con sus cole-
gios y jardines VTF, será evalua-
do año a año para verificar que 
las condiciones impuestas por el 
Ministerio de Educación se sigan 
cumpliendo, según lo establece la 
normativa vigente de nuestro país. 

Luego de ganar esta batalla contra la desmunicipalización, 
el Municipio de Zapallar, con sus colegios y jardines VTF, 
será evaluado año a año para verificar que las condiciones 
impuestas por el Ministerio de Educación se sigan 
cumpliendo en sus establecimientos.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/zapallar-logra-detener-traspaso-de-colegios-municipales-al-slep-de
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Detectives de la Brigada de Ho-
micidios de la PDI de Valparaíso 
investigan un homicidio frustrado 
contra una mujer venezolana re-
gistrado este domingo en Quillota.

Según dio a conocer el subpre-
fecto Flavio Espinoza, jefe de la BH 
porteña, tres personas de nacio-
nalidad venezolana se encontra-
ban en su domicilio cuando, de un 
momento a otro, llega un número 
indeterminado de sujetos a dis-
parar hacia el interior.

Producto de esto, una mujer de 
46 años resultó herida por im-
pacto de bala, siendo trasladada 
de urgencia hasta el Hospital Bipro-
vincial Quillota - Petorca.

"Personal de la Brigada de Ho-
micidios llegó al hospital, logrando 
tener antecedentes clínicos y poder 
tomar un relato a la víctima, quien 
ya se encontraba estable dentro 
de su riesgo", explicó el jefe de la 
unidad especializada de la policía 
civil.

En cuanto a lo sucedido, el oficial 
de la PDI señaló que las tres perso-
nas extranjeras "son víctimas de 

unos disparos provenientes de 
una cantidad de sujetos quienes, 
producto de rencillas anteriores, 
querían cobrar venganza".

Cabe hacer presente que se 
mantienen las diligencias en el sitio 
del suceso para poder establecer la 
dinámica de estos hechos ocurri-
dos en Quillota.

De igual forma, se indicó que to-
dos los antecedentes recopilados 
fueron entregados al Ministerio 
Público para que determine los pa-
sos a seguir en la investigación.

familiares hasta el Hospital San 
Agustín, donde pese a los intentos 
de reanimación, falleció.

Fiscalía ya ha identificado a 
dos de los presuntos responsa-
bles de este hecho y se trabaja 
para dar con el paradero de todos 
los implicados.

Un hombre perdió la vida tras 
ser baleado en múltiples ocasio-
nes en la comuna de La Ligua, re-
gión de Valparaíso.

El hecho se produjo en calle Ar-
mando Garay, a la altura del núme-
ro 671, durante este domingo.

La Brigada de Homicidios infor-
mó que el fallecido recibió al me-

nos 17 impactos balísticos en sus 
piernas.

La fiscal de turno de La Ligua, 
María Elsa Salinas, detalló que un 
hombre de 52 años transitaba en 
su vehículo por el sector, momento 

en que fue abordado por al menos 
tres sujetos quienes lo atacaron.

Luego, los desconocidos huye-
ron del lugar en un vehículo y en 
una motocicleta de color azul.

La víctima fue trasladada por 

Hombre perdió la vida tras ser baleado en 
múltiples ocasiones en sus piernas en La 
Ligua

Homicidio frustrado tras "vendetta" en Quillota: mujer 
venezolana fue baleada por sujetos que llegaron 
disparando a su casa

Fiscalía ya ha identificado a dos de los presuntos 
responsables de este hecho y se trabaja para dar con el 
paradero de todos los implicados.

La Policía de 
Investigaciones informó 
que una mujer de 46 
años resultó herida por 
impacto de bala, siendo 
trasladada de urgencia 
hasta el Hospital 
Biprovincial Quillota - 
Petorca.

Lunes 08 de julio

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/homicidio-frustrado-tras-vendetta-en-quillota-mujer-venezolana-fue
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Editorial

L as elecciones del 2024 y el 
2025, tanto las presiden-
ciales, como las próximas 
parlamentarias y munici-

pales se vivirán bajo un rango si-
milar al que hemos conocido. Sólo 
algunos detalles como los dos días 
de votación o la multa que se pre-
tende instaurar a quienes no vayan 
a votar podría tener cambios, pero 
lo macro no se modificará y nueva-
mente tendremos hechos que le 
quitan representatividad a quie-
nes resultan ganadores o bien 
otros sacarán indebidas ventajas 
en sus candidaturas.

Hemos repetido una y otra vez 
que es ultra necesario instaurar 
la segunda vuelta en las candi-
daturas municipales, y especial-
mente en las alcaldías. Es la única 
forma que puede garantizar que 
quienes dirigirán las ciudades al 
menos tendrían un 40% de repre-
sentatividad, lo mismo que sucede 
con los Gobernadores Regionales.

Pero quizás otro tema que se-
ría primordial sería la obligato-
riedad de primarias para algunos 
cargos, al menos los que tienen que 
ver con la Presidencia de la Repúbli-
ca y la Gobernaciones Regionales, 
algo así como las PASO en Argen-
tina.

La obligatoriedad les daría 

nuestra propia región Hijuelas, La 
Cruz y Quillota son casos palpables 
en que, al menos, el espíritu de la ley 
podría no ser respetado. El mismo 
espíritu de la ley es claro para los 
Presidentes, por ejemplo, pero no 
así para los alcaldes. Si hay un 
límite de reelecciones para los 
presidentes, entonces ¿por qué 
no poner el mismo límite a los al-
caldes?

Los límites de reelección tanto 
en diputados, senadores, gober-
nadores, consejeros regionales y 
alcaldes parecen estar claros, pero 
no se ha discutido, por ejemplo, los 
casos de candidatos eternos, que 
aprovechan una instancia cuan-
do en verdad buscan la segunda, 
y acá hablamos directamente de 
la elección a Gobernadores Re-
gionales.

Esta elección se produce un año 
antes de la senatorial. Para que un 
Gobernador gane y resulte electo 
necesita al menos un 40% de los 
votos a fin de evitar una segunda 
vuelta. Pero un Senador, en el caso 
de la Región de Valparaíso, en el 
mismo territorio que la elección 
del año anterior, sólo necesita un 

Las modificaciones que debería 
tener el sistema de elecciones 
en Chile de cara a 2030

mayor competencia a los mismos 
pactos y se eliminarían los tratos 
bajo siete llaves de los conglome-
rados políticos. Ya se puede ver a 
más de un año, por ejemplo, cómo 
ya hay voces que buscan llevar a 
Evelyn Matthei a un proceso de este 
tipo. Esto, por un lado, validaría su 
opción en caso de ganar, pero por 
otro también le podría ocurrir lo 
de Joaquín Lavín y caer sepultada 
ante una fuerza distinta como lo fue 
Sebastián Sichel en su momento, la 
que ahora podría ser Rodolfo Car-
ter o hasta el mismísimo Senador 
Francisco Chahuán. No olvidemos 
que Lavín marcaba tan bien como 
Matthei un año antes de su pri-
maria y su derrota fue toda una 
sorpresa. ¿Pasará lo mismo con la 
alcaldesa de Providencia?

También debería haber mayor 
claridad en las leyes que prohíben 
las re- reelecciones. Por ejemplo, el 
espíritu de la ley de alcaldes era 
que sólo pudieran estar un máxi-
mo de 12 años en sus cargos, en-
tonces ¿es válido esperar 4 años 
y volver a postularse? Pese a que 
ya existen respuestas del Servel al 
respecto, deberían ser el TER y pos-
teriormente el TRICEL los organis-
mos que se manifiesten al respecto, 
pues no son pocos los casos que 
podrían verse comprometidos, en 

20% aproximado para que esa 
lista elija a uno.

 Negocio redondo,  entonces, 
para los perdedores de la elección a 
Gobernador es ir al Senado al año 
siguiente, y con eso ganar nada 
menos que 12 meses de campaña, 
además de recaudar la rendición 
de votos, etc.

¿No sería bueno establecer que 
quien va como candidato a la Go-
bernación Regional, en caso de 
perder, no pueda ser candidato al 
Parlamento al año siguiente?

Estas modificaciones podrían 
entregarle al país mejores herra-
mientas para la elección de los can-
didatos, reglas más limpias para 
el juego electoral y por ende más 
democráticas, sin dejar de lado que 
aumentaría la calidad de los candi-
datos pues quienes estén en la pa-
peleta realmente estarán compro-
metidos con el cargo que disputan. 
Veamos si seremos capaces de -al 
menos- corregir algunas de cara 
al 2030, porque por ahora po-
dríamos tener nuevamente alcal-
des con el 20% de los votos y can-
didatos a la Gobernación que en 
realidad quieren llegar al Senado. 
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Tercer Juzgado de Garantía de Santiago 
resolvió mantener la prisión preventiva 
de Daniel Jadue

La magistrada decidió rechazar 
la solicitud de la defensa debido al 
carácter y gravedad de los hechos 
que se le imputan por constituir 
un "peligro para la sociedad" y 
"eventual peligro de fuga".

La defensa del alcalde, que bus-
caba cambiar la cautelar por reclu-
sión nocturna y arraigo nacional, 
ya anunció que revisarán los argu-
mentos de la jueza y ejercerán “to-
dos los recursos” que están dispo-
nibles para revertir esta medida.

Más temprano, el tribunal recha-
zó postergar la audiencia por un 
incidente de nulidad procesal que 
había planteado el abogado Juan 

E l Tercer Tribunal de Garan-
tía de Santiago rechazó la 
solicitud de la defensa del 
alcalde de Recoleta, Da-

niel Jadue, que buscaba una modi-
ficación en sus medidas cautelares. 
Con esto, el jefe comunal seguirá en 
prisión preventiva en el anexo Ca-
pitán Yáber.

Luego de un receso, la jueza Pa-
mela Muñoz no dio lugar a los argu-
mentos de la defensa del jefe comu-
nal y determinó que se mantenga 
la cautelar más estricta, tal como 
lo había dictado en su momento 
y ratificado luego por la Corte de 
Apelaciones de Santiago.

Carlos Manríquez, quien argumen-
tó que el tribunal había tomado de-
cisiones “defectuosas del procedi-
miento”, de tal forma que afectaría 
las garantías constitucionales del 
debido proceso y la igualdad ante 
la ley.

Además, también se pidió inha-
bilitar a las juezas Paulina Moya y 
Katherine Román, todo lo cual fue 
rechazado.

Daniel Jadue (PC) está formali-
zado por administración desleal, 
estafa, cohecho, delito concursal y 
fraude al fisco. Ello, en el marco de 
la gestión de la Asociación Chilena 
de Municipalidades con Farmacias 
Populares (Achifarp).

Cabe mencionar que el 17 de ju-
lio vence el plazo para que se man-
tenga la ausencia de sus funciones 
edilicias del alcalde, luego de lo cual 
puede ser removido de su cargo.

La magistrada decidió 
rechazar la solicitud de la 
defensa debido al carácter 
y gravedad de los hechos 
que se le imputan por 
constituir un "peligro para 
la sociedad" y "eventual 
peligro de fuga".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/tercer-juzgado-de-garantia-de-santiago-resolvio-mantener-la-prision
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impuesta a los seres libres".
La publicación acompañaba 

un video de la ex presidenta de la 
Asamblea Nacional de Ecuador, 
Gabriela Rivadeneira, quien defen-
dió al jefe comunal, preso, según la 
expersonera, por intentar levantar 
un modelo comunista en Recoleta.

"Hoy va a ser un mes del encar-
celamiento de un actor político 
al que nosotras y nosotros respe-
tamos mucho desde la izquierda, 
que es Daniel Jadue, el alcalde co-
munista palestino de Recoleta en 
Chile. ¿Saben por qué está preso? 
No por corrupto, no, él está preso 
porque impulsó desde la alcaldía 
comunista un modelo comunista, 
trayendo además las palabras de 
(Salvador) Allende, que al pueblo, 

L a ministra de la Secretaría 
General de Gobierno (Se-
gegob), Camila Vallejo, re-
levó el carácter democráti-

co de la institucionalidad chilena 
frente a los cuestionamientos del 
presidente colombiano Gustavo Pe-
tro y de la ex presidenta de la Asam-
blea Nacional de Ecuador, Gabriela 
Rivadeneira, al proceso judicial que 
se sigue contra el alcalde de Recole-
ta, Daniel Jadue (PC).

“Nuestro país tiene un Estado 
de derecho, tiene separación de 
poderes y si hay cambios que re-
quiere hacer nuestro sistema polí-
tico frente al Estado de derecho, lo 
determinamos nosotros y no auto-
ridades de otros países", dijo, al ser 
consultada por los dicho de Petro.

El presidente de Colombia pu-
blicó en su cuenta de X el siguiente 
comentario: "Yo pido la libertad de 
Gabriel Jadue (sic) en Chile. Preso 
por la jurisprudencia de Pinochet 

lo mejor", dijo Rivadeneira.
Frente a esto, la ministra Camila 

Vallejo dijo que el Ejecutivo evalúa 
una respuesta por intermedio de 
cancillería.

"Siempre la cancillería evalúa 
las distintas herramientas que 
tiene a disposición”, insistiendo en 
que en el país opera la separación 
de los poderes del Estado.

Vallejo también fue consulta-
da por las declaraciones que Juan 
Andrés Lagos, también comunista, 
quien en La Tercera el fin de semana 
se refirió a su salida de la Subsecre-
taría del Interior.

"El Gobierno tendría que haber 
resistido mejor la presión inde-
bida y antidemocrática", dijo en el 
matutino.

Sobre ello, la portavoz aclaró 
que "el Gobierno no toma decisio-
nes en función de las presiones de 
uno u otro sector y menos de la 
oposición y eso creo que ha queda-
do muy claro en distintas circuns-
tancias".

"En segundo lugar, lo que no 
puede suceder, es que el Gobierno 
siga teniendo que responder fren-
te a insistencias por los medios de 
comunicación, ante el despido de 
un asesor de Gobierno", dijo Va-
llejo.

"Imagínese si tuviéramos que 
referirnos a todos los exasesores 
que han sido desvinculados de los 
distintos partidos de Gobierno. 
No, no corresponde y creo que el 
subsecretario del Interior ha sido 
bastante claro en las razones que 
llevaron a esa desvinculación, que 
fue un rediseño que implicó a más 
asesores de distintos partidos y no 
solo de uno", agregó.

Camila Vallejo fue enfática en decir que los eventuales 
cambios que requiera el sistema judicial chileno 
se verán en nuestro país y no por autoridades 
extranjeras.

Vocera de Gobierno defiende 
institucionalidad luego de que 
presidente de Colombia pidiera 
"libertad" para Jadue

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/vocera-de-gobierno-defiende-institucionalidad-luego-de-que-presidente-de
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Presidente de RN por negociación previsional: "Se han 
abierto vías para construir el acuerdo"

no al 6% es una discusión mal plan-
teada, porque lo primero que había 
que hacer era saber qué queríamos 
hacer y a quién queríamos ayudar 
con esta reforma”, añadió el presi-
dente de Renovación Nacional.

“Queremos ayudar a mujeres y a 
hombres, pero que hayan cumplido 
cierta densidad de cotizaciones mí-
nimas, de 10 años para arriba, y la 
ayuda mínima será de 1 UF men-
sual de lo que le quede de vida”, 
señaló Galilea.

Consultado por los sectores más 
vulnerables de la población que 
no cotizaron o lo hicieron escasa-
mente, el líder de RN indicó que “ya 
están abordados con la PGU, y son 
quienes tienen las mejores tasas 
de reemplazo porque la PGU pasó 
a ser un factor muy importante 
para los tres primeros quintiles”.

E l presidente de Renova-
ción Nacional, Rodrigo 
Galilea, se refirió a la 
opción de avanzar en la 

tramitación de la reforma de las 
pensiones y votar la idea de legislar, 
luego que el Gobierno llamara a la 
oposición a pensar en el país y no 
en intereses ideológicos.

En este sentido, la ministra del 
Trabajo, Jeannette Jara, declaró 
el fin de semana en CHV que “esta 
no es una reforma de un gobierno, 
sino que es una reforma del país. Y 
creo que lo que falta hoy día es muy 
poco, es muy poco. Estamos muy 
cerca de poder llegar al acuerdo”.

Y en entrevista con radio Pauta, 
el dirigente de RN reconoció que “se 
han abierto algunas vías en las 
que se puede construir un acuer-
do que se ve bastante interesante, 
porque es un tema delicado y re-
quiere ciertos estudios de la Dipres 
y del ministerio de Hacienda para 
poder tomar una decisión”.

“La reforma previsional es para 
las personas que cotizaron 10, 15, 
20, 30 años y aun así no tuvieron 
buenas tasas de reemplazo. Por 
eso, la discusión planteada en tor-

Rodrigo Galilea afirmó que la reforma 
previsional "es para las personas que 
cotizaron 10, 15, 20, 30 años y aun así no 
tuvieron buenas tasas de reemplazo".

Mario Desbordes: "Los que están todo el 
día hablando de la presidencial viven en 
Narnia"

En entrevista con «Tolerancia 
Cero», de CNN Chile, dijo que “la 
municipal es fundamental para 
lo que viene después", agregando 
que "los que están todo el día ha-
blando de la presidencial viven en 
Narnia, porque la presidencial no 

E l candidato de Renovación 
Nacional a la Alcaldía de 
Santiago, Mario Desbor-
des, se refirió a las próxi-

mas elecciones y afirmó que son 
fundamentales para la presiden-
cial.

está ganada para nada”.
“Las elecciones municipales y de 

gobiernos locales y regionales son 
fundamentales en nuestra historia. 
Somos uno de los países que com-
prueba la tesis de que las elecciones 
de gobiernos locales son predicto-

ras de lo que viene el año siguiente”, 
añadió.

Por lo mismo, propuso que Chi-
le Vamos, junto con Republicanos, 
Centro Democrático, y otros parti-
dos, como el Partido de la Gente y 
Social Cristiano, lleguen a un con-
senso sobre candidaturas únicas.

“Va a haber que ceder donde te 
duele, donde tú crees que tienes al 
mejor candidato o la mejor candi-
data, o tu amigo de toda la vida, 
el que te va a generar ruido en la 
interna”, agregó.

“Nosotros seríamos unos irres-
ponsables de marca mayor si no 
somos capaces de hacer un acuer-
do“, concluyó.

Candidato de RN a la 
Alcaldía de Santiago 
recalcó la importancia de 
las municipales, diciendo 
que "somos uno de los 
países que comprueba la 
tesis de que las elecciones 
de gobiernos locales son 
predictoras de lo que viene 
el año siguiente", en los 
comicios presidenciales.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidente-de-rn-por-negociacion-previsional-se-han-abierto-vias-para
https://puranoticia.pnt.cl/nacional/mario-desbordes-los-que-estan-todo-el-dia-hablando-de-la-presidencial
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Denuncian que concejala de 
Demócratas en Lo Espejo tendría 
vínculos con el narcotráfico

señaló un comunicado difundido 
poco después de la denuncia.

"Los antecedentes expuestos 
en el reportaje de Canal 13 sobre 
los supuestos vínculos entre una 
concejala y personas ligadas al 
narcotráfico han sido enviados al 

E l Partido Demócratas so-
licitó este domingo al Tri-
bunal Supremo la suspen-
sión de la militancia de la 

concejala de Lo Espejo, Carolina 
Mena, por sus presuntos vínculos 
con narcotraficantes, según un re-
portaje de T13.

Tras recibir denuncias anónimas, 
se detectaron supuestas relacio-
nes de la concejala con narco-
traficantes de la comuna, las que 
incluso llegarían al arriendo de una 
vivienda por parte de Mena.

"Como Partido Demócratas 
Chile, hemos legislado para pre-
venir y combatir cualquier nexo 
entre la política y el narcotráfico", 

Tribunal Supremo del partido, so-
licitando, como medida preventi-
va, la suspensión de su militancia 
mientras se resuelve el caso de 
manera definitiva", añadió.

"Demócratas no presentará ni 
apoyará ésta ni ninguna candi-
datura que pueda estar asociada 
al narcotráfico, al crimen organi-
zado u otros hechos que puedan 
revestir carácter de delito", agre-
gó en referencia a la repostulación 
de la concejala Mena en octubre 
próximo.

Uno de los antecedentes reve-
lados por el reportaje mostró que 
actualmente la concejala arrien-
da una vivienda en la población 

José María Caro, que pertenece 
a Héctor Aladino Cárdenas, más 
conocido como “El Poroto”, un su-
jeto con antecedentes por ley de 
drogas.

En respuesta, la concejala dijo 
que "no tenía idea" que "El Po-
roto" tenía condena por la Ley 
20.000, y que "no lo voy a dejar de 
saludar porque soy política, porque 
antes que todo yo soy vecina".

"Después yo supe que era Héctor, 
pero para mí no tiene alguna rele-
vancia o algo. Yo no he cometido 
ningún delito, no trafico, no he 
matado a nadie. Pregúntele a to-
dos los vecinos qué opinan de mí", 
concluyó.

Carolina Mena arrienda 
una vivienda en la 
población José María 
Caro, que pertenece 
a Héctor Aladino 
Cárdenas, un sujeto con 
antecedentes por ley de 
drogas.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/denuncian-que-concejala-de-democratas-en-lo-espejo-tendria-vinculos-con
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cia de 0,287pp.
Por productos las mayores bajas 

fueron la gasolina, con una dismi-
nución mensual de 2,2%; el trans-
porte aéreo internacional, con 
una caída de 10,7%; el gas licuado, 
con una baja de 2,4% y los limo-

nes con una disminución de 20,8% 
mensual.

Las mayores alzas, en tanto, 
fueron la electricidad, con 7,2%; y 
los tomates con 21,8% de aumento 
mensual.

IPC de junio fue de -0,1% impulsado por 
bajas en la gasolina, el gas licuado y los 
limones

nes que influyeron negativamen-
te contribuyeron en conjunto con 
-0,250pp.

De las divisiones que consigna-
ron alzas mensuales en sus precios, 
destacó alimentos y bebidas no 
alcohólicas (1,3%), con una inciden-

E n junio de 2024, el Índice 
de Precios al Consumidor 
(IPC) anotó una varia-
ción mensual de -0,1%, 

acumulando 2,4% en el año y 4,2% 
a doce meses respecto de la serie 
empalmada del índice, según infor-
mó el INE.

Seis de las trece divisiones que 
conforman la canasta del IPC apor-
taron incidencias negativas en la 
variación mensual del índice, seis 
presentaron incidencias positivas y 
una división registró nula inciden-
cia.

Entre las divisiones que presen-
taron descensos en sus precios, 
destacaron vestuario y calzado 
(-6,1%), con -0,167 puntos por-
centuales (pp.), y equipamiento 
y mantención del hogar (-2,2%), 
con -0,134 pp. Las restantes divisio-

En tanto, las mayores alzas 
registradas en el Índice de 
Precios al Consumidor, 
fueron la electricidad, con 
7,2%; y los tomates, con 
21,8% de aumento mensual.

https://puranoticia.pnt.cl/negocios/ipc-de-junio-fue-de-0-1-impulsado-por-bajas-en-la-gasolina-el-gas
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PDI realiza "incautación histórica" de droga 
en la región Metropolitana: 13 personas 
fueron detenidas

La Policía de Investigaciones 
(PDI) calificó como “histórica” la 
incautación de casi una tonelada 
de droga, 966 kilos de estupefa-
cientes, efectuada en dos operati-
vos en la región Metropolitana.

De acuerdo con los primeros an-
tecedentes aportados por la policía 
civil, la sustancia era transportada 
desde Bolivia, ilícito por el cual se 
detuvo a 13 personas, 9 chilenos 
y 4 de nacionalidad colombiana.

18 vehículos son sustraídos desde el interior de 
un taller mecánico en Macul

Un robo de 18 vehículos se re-
gistró la noche de este domingo 
en un taller y automotora, ubica-
da en la calle Domingo Arteaga, 
en la comuna de Macul de la Región 
Metropolitana. La banda llegó en 
dos furgones con cerca de 20 "cho-
feres" para sustraer los móviles.

El insólito hecho ocurrió cerca 
de las 22 horas de este día do-
mingo, cuando desconocidos lle-
garon hasta el lugar y uno de los 
antisociales procedió a intimidar 
al guardia, para luego permitir el 
ingreso de un número indetermi-
nado de delincuentes con el fin de 
llevarse los vehículos.

Tras golpearlo en la cabeza y 

conseguir las llaves, los delincuen-
tes fueron sacando uno a uno los 
automóviles que se mantenían en 
el interior del taller-automotora, 
algunos de ellos de alta gama. El 
avalúo es millonaria.

menzó a manipularla y percutó 
un disparo que le quitó la vida a 
su hermano de 8 años.

Producto de esto, el adolescen-
te se entregó a la policía, recono-
ciendo lo ocurrido. Los equipos de 
investigación se mantienen en el 
lugar para establecer la dinámica 
de los hechos.

La PDI investiga la muerte de 
un niño de 8 años en la comuna 
de Puente Alto donde se confirmó 
la detención de uno de sus herma-
nos, de tan sólo 14 años.

Los hechos ocurrieron alrededor 
de la 1:00 de la madrugada de este 
lunes en un departamento del pa-
saje Alberto Valenzuela, en Bajos 
de Mena.

Los tres hermanos, de 7, 8 y 14 
años se encontraban solos, ya que 
sus padres indicaron que habían 
asistido a un funeral en la comuna 
de Renca.

De acuerdo a esta versión, una 
tía que vive en el departamen-
to vecino escuchó el disparo y 
encontró al niño herido por un 
disparo en el tórax. Con la ayuda 
de otras personas lo trasladó a un 
consultorio del sector, donde se ve-

rificó su fallecimiento.
Hasta el sitio de suceso concu-

rrieron efectivos de la Brigada de 
Homicidios de la PDI y personal de 
la Fiscalía ECOH para iniciar las pri-
meras indagatorias.

El fiscal Sergio Soto informó en 
el sitio del suceso que en el sector 
de Bajos de Mena se produjo un 

enfrentamiento entre bandas ri-
vales.

Tras advertir lo ocurrido, el ado-
lescente de 14 años acudió al lu-
gar a buscar una pistola que los 
delincuentes abandonaron en el 
lugar de la balacera.

Fue en este contexto donde ya 
de regreso en el departamento, co-

Niño de 8 años murió baleado en Puente Alto: 
su hermano de 14 está detenido tras manipular 
y disparar arma que encontró en la calle

Luego de un 
enfrentamiento entre dos 
bandas rivales en el sector 
de Bajos de Mena, el menor 
de edad fue a rescatar una 
pistola que abandonaron 
los delincuentes.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

El insólito hecho ocurrió  
cerca de las 22 horas de  
este domingo, cuando  
desconocidos llegaron  
hasta el lugar y uno de los  
antisociales procedió a  
intimidar al guardia con  
un arma de fuego, a quien  
luego golpeó y lo obligó 
a abrir los accesos 
vehiculares y así permitir 
el ingreso de un número 
indeterminado de 
delincuentes, con el fin de  
llevarse los vehículos.

De acuerdo con los 
primeros antecedentes 
aportados por la policía 
civil, la sustancia ilícita 
era transportada desde 
Bolivia.
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E l presidente de Argenti-
na, Javier Milei, criticó la 
"persecución que sufre" 
el expresidente brasile-

ño Jair Bolsonaro, en referencia 
a los diferentes casos abiertos en 
su contra en el país y en medio de 
un cruce de declaraciones entre el 
mandatario argentino y su homó-
logo de Brasil, Luiz Inácio Lula da 
Silva.

"Miren lo que pasó en Venezue-
la, donde no queda un gobierno 
sensato del mundo que no reco-
nozca que es una dictadura san-
guinaria. Miren la persecución que 

sufre nuestro amigo Bolsonaro aquí 
en Brasil", ha expresado Milei en un 
evento en Brasil mientras criticaba 
a los políticos socialistas.

En ese sentido, ha cargado con-
tra dirigentes como el venezolano 
Nicolás Maduro y otros "adalides 
del socialismo del siglo XXI" por 
vivir como si fueran "multimillo-

narios" que "hubieran inventado 
Google".

"Por ellos, han perdido el de-
recho a hablar de justicia, no 
solo por todas las atrocidades 
que cometieron y avalaron, sino 
también porque tienen una com-
prensión equivocada de qué es la 
justicia", ha añadido Milei.

El Gobierno brasileño anunció en 
los últimos días que podrían llegar 
a tomar medidas como llamar a 
consultas a su embajador en Bue-
nos Aires, Julio Bitelli, si Milei pro-
seguía con este tipo de comenta-
rios "ofensivos".

El presidente brasileño ha recla-
mado públicamente a Milei que se 
disculpe por las "tonterías" que ha 
dicho en los últimos meses, mien-
tras que el presidente argentino 
se ha burlado descartando que 
tenga que pedirle perdón por lla-
marle "corrupto" o "comunista".

Javier Milei defiende a Jair Bolsonaro y 
denuncia persecución en Brasil

"Miren lo que pasó en Venezuela, donde no queda un gobierno 
sensato del mundo que no reconozca que es una dictadura 
sanguinaria. Miren la persecución que sufre nuestro amigo 
Bolsonaro aquí en Brasil", ha expresado mandatario 
argentino.

Lunes 08 de julio
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Emmanuel Macron esperará 
estructuración del nuevo parlamento 
antes de formar Gobierno en Francia

"Conforme a la tradición repu-
blicana, esperará a la estructura-
ción de la nueva Asamblea Nacio-
nal para adoptar las decisiones 
necesarias", dijo, junto a recalcar 
que "el presidente, en su papel de 
garante de las instituciones, ase-
gurará que se respeta la elección 
soberana de los franceses".

Está previsto que el primer mi-

E l presidente de Francia, 
Emmanuel Macron, es-
perará a que se aclare la 
conformación del nuevo 

parlamento, tras la segunda vuelta 
de las elecciones legislativas, para 
"adoptar las decisiones necesarias" 
después de que el Nuevo Frente Po-
pular se hiciera con la victoria en las 
urnas, pero sin mayoría clara.

El Nuevo Frente Popular está in-
tegrado por La Francia Insumisa, 
el Partido Socialista, Los Ecologis-
tas-Europa Ecología-Los Verdes y el 
Partido Comunista de Francia.

nistro francés, Gabriel Attal, pre-
sente su dimisión a Macron este 
lunes. Attal anunció el domingo 
su dimisión, "fiel a la tradición re-
publicana", tras la derrota de los 
partidos que sostenían su gobier-
no, por lo cual Macron debe nom-
brar un nuevo primer ministro.

El Nuevo Frente Popular lo-
gró entre 180 y 215 escaños en 

la Asamblea Nacional tras la se-
gunda vuelta de las elecciones. El 
segundo grupo en el parlamento es 
Juntos por la República, los parti-
dos afines a Macron, mientras que 
en tercer lugar quedó la ultradere-
chista Agrupación Nacional, que se 
impuso en la primera vuelta.

El líder del Nuevo Frente Popular, 
Jean-Luc Mélenchon, emplazó a 
Macron a encargarles la formación 
de gobierno y recalcó que el man-
datario "tiene el deber de llamar al 
Nuevo Frente Popular a gobernar".

El Nuevo Frente Popular está integrado por La Francia 
Insumisa, el Partido Socialista, Los Ecologistas-Europa 
Ecología-Los Verdes y el Partido Comunista de Francia.

Lunes 08 de julio
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estoy muy emocionado, contento, 
orgulloso de tener la posibilidad 
de llevar la bandera de Chile en 
estos Juegos Olímpicos. Van a ser 
mis primeros Juegos Olímpicos. 
Significa mucho para mí. Es un sue-
ño de todo deportista y es una res-
ponsabilidad muy linda. Tengo un 
placer enorme de estar en esta po-
sición y trataré de dejar a Chile en lo 
más alto y disfrutar este momento".

A su vez, Abraham, la chilena 
con más medallas en Juegos Pana-
mericanos (8) comentó que "estoy 
muy contenta, muy ilusionada. No 
podía creer que me hayan elegi-
do la abanderada del Team Chile 
para esos Juegos Olímpicos. Hay 
deportistas muy muy buenos y la 
verdad es que para mí es un orgullo 
poder llevar mi bandera".

Cuando faltan semanas para 
que comiencen los Juegos Olímpi-
cos de París 2024, Chile ya definió 
a sus dos abanderdos para la cita 
de los cinco anillos.

Serán el tenista Nicolás Jarry y 
de la remera Antonia Abraham, 
luego de que este lunes el Team Chi-
le diera a conocer la noticia a través 
de sus redes sociales.

"El Directorio del Comité Olímpi-
co de Chile ha designado a Nicolás 
Jarry y Antonia Abraham como 
los abanderados del Team Chi-
le en los Juegos Olímpicos París 
2024", sostuvo el organismo.

"Nico es dos veces medallista 
de oro en Juegos Panamericanos 
y actual Top 20 de la ATP, mien-
tras que Anto ha ganado 8 meda-
llas en Juegos Panamericanos y 
fue quinta en el Mundial de Remo 
junto a su hermana Melita. Esta-
mos muy orgullosos de ustedes", 
añadió.

Además, el Team Chile subió un 
llamativo video de ambos hablan-

do por videollamada y enterándose 
de la distinción.

En tanto, el presidente del Co-
mité Olímpico de Chile, Miguel Án-
gel Mujica, explicó: "Estamos muy 
contentos con la designación de 
Nico y Antonia. Afortunadamente, 
el Team Chile cuenta con muchos 
deportistas que tienen méritos de 
sobra para ser abanderados. No fue 
una decisión fácil, pero estoy seguro 
que los dos elegidos representarán 
de gran forma a sus compañeros".

Por su lado, Jarry, quien será el 
tercer tenista en portar la bandera 
tras Nicolás Massú en Sídney 2000 
y Fernando González en Beijing 
2008, sostuvo que "obviamente 

Con la llegada de Javier Correa, 
Colo-Colo abrochó a su primer re-
fuerzo de cara al exigente segundo 
semestre de 2024 que afrontará, 
pero continúan con la búsqueda de 
incorporaciones en este mercado 
invernal de fichajes del fútbol chi-
leno.

En las últimas horas se dio a 
conocer que el cuadro albo ahora 
pretendería sumar a otro atacante 
y que es campeón del mundo.

Según DSports se trata del uru-
guayo Anderson Duarte, puntero 
que milita en Defensor Sporting y 
quien sería del completo gusto del 
técnico Jorge Almirón.

El extremo charrúa, de 20 años, 
también puede jugar como volante 
creativo y fue campeón mundial 
con la Celeste en el Mundial Sub 
20 de 2023.

Eso sí, la prioridad de Colo-Colo 
es sumar a un defensa y seguiría 
negociando por la incorporación 
del seleccionado chileno Matías 
Catalán, de Talleres de Córdoba.

Colo-Colo buscaría reforzarse con campeón del mundo 
sub 20 con la Selección de Uruguay

Nicolás Jarry y Antonia Abraham fueron 
designados como abanderados de Chile 
para los Juegos Olímpicos

La decisión fue del directorio 
del Directorio del Comité 
Olímpico de Chile (COCh) 
en base a los resultados 
deportivos del tenista y la 
remera.

Se trataría del charrúa Anderson Duarte, 
puntero que milita en Defensor Sporting de 
su país, y quien sería del completo gusto del 
técnico albo, Jorge Almirón.
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da estrella de la Scaloneta y, en 
2023, vio de cerca el nuevo 1-0 de 
la Albiceleste contra Brasil en Ma-
racaná, aquella noche del cabezazo 
de Nicolás Otamendi", complemen-
tó.

Por último, Clarín sostuvo: "A 
la Selección Argentina le tocó un 
juez principal que le trae los me-
jores recuerdos. Se trata del chi-
leno Piero Maza, quien controló la 
Finalissima que el conjunto albi-
celeste obtuvo ante Italia en 2022 
y también la resonante victoria 
en el Maracaná ante Brasil, en no-
viembre pasado, por las Elimina-
torias para el próximo Mundial."
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la llave".
En la misma línea, el volante su-

brayó que "Santa Cruz jugó muy 
bien. No hay que quitarles mérito. 
Este equipo no se metió atrás, sa-
lió a jugar, a correr, hizo un gran 

partido y por eso se dio así el re-
sultado, pero todavía tenemos 90 
minutos en casa, seguro allá juga-
remos mejor".

Por otra parte, el oriundo de 
San Joaquín destacó el buen re-
cibimiento que tuvo esta tarde en 
Curicó, reconociendo que "el cariño 
espectacular, me voy muy feliz, 
hace mucho tiempo no sentía ese 
cariño fuera de casa así que muy 
agradecido de corazón".

Consultado por el arribo del de-
lantero Javier Correa, el bicampeón 
de América anticipó que "va a dar 
mucho que hablar, técnicamente 
es muy bueno, un goleador. Ojalá 
meta muchos goles y nos ayude a 
lograr los objetivos. En los entre-
namientos se nota altiro la calidad, 
la forma de definir, los pases, la mo-
vilidad en los reducidos".

Por último, Vidal le restó impor-
tancia al lento mercado de pases 
que ha tenido el Cacique, puntua-
lizando que "el equipo está bien. 
Si el entrenador necesita otros, 
hay que preguntárselo a él, pero 
a mí me encanta el equipo que 
tenemos. Con los que tenemos, sé 
que podemos pelear todo lo que 
tenemos este año. Ya tenemos un 
delantero de gran nivel, estamos 
confiados".

Colo Colo no fue capaz de man-
tener la ventaja y sobre el final 
del partido fue sorprendido por 
Deportes Santa Cruz, elenco que 
gracias a un tanto en los últimos 
minutos firmó un empate a uno 
para dejar abierta la llave por se-
mifinales de la Zona Centro Sur de 
Copa Chile.

A pesar de la desazón por dejar 
escapar el triunfo en los últimos mi-
nutos, el mediocampista y referente 
albo Arturo Vidal llenó de elogios 
al rival y alabó el planteamiento 
del elenco unionista en el estadio 
La Granja.

Al respecto, el "King" aseguró 

que "estuvo bueno el partido, un 
gran equipo Santa Cruz de verdad 
jugó muy bien, corrió todo el par-
tido. fue un partido intenso, un 
buen resultado, creo que fue justo 
así que ahora en casa a terminar 

Argentina disputará este mar-
tes ante Canadá una de las se-
mifinales de la Copa América de 
Estados Unidos 2024. Para ese co-
tejo ya hay árbitro definido, pues la 
Conmebol designó al chileno Piero 
Maza para impartir justicia.

Y la prensa trasandina se tomó 
de buena forma la designación del 
juez criollo, debido a que las dos 
últimas veces que dirigió a la Albi-
celeste fue en el título de la Fina-
lissima ante Italia en 2022 y en la 
reciente victoria ante Brasil por 
Clasificatorias.

Por ejemplo, La Nación tituló: 
"Cuenta regresiva. Un árbitro 
asociado a momentos de gloria 
de la selección de Scaloni estará 
en la semifinal ante Canadá".

Luego, añadió: "Se trata de un 
hombre ligado a sucesos positivos 
en la historia gloriosa del ciclo de 
Lionel Scaloni, pues fue quien im-
partió justicia en la Finalissima de 
2022, en Wembley, donde Argen-
tina venció a Italia por 3 a 0 y se 
adjudicó el trofeo en juego entre 
los campeones de Sudamérica y 
Europa. El antecedente más recien-
te de Maza dirigiendo a Argentina 
tiene que ver con otro hito. Estuvo 

el 22 de noviembre de 2023 en el 
partido por eliminatorias ante 
Brasil, en el Maracaná, donde el 
equipo de Scaloni se impuso por 1 
a 0 con gol de Nicolás Otamendi".

En tanto, Olé tituló: "Un árbitro 
chileno para la semifinal de Copa 
América entre Argentina y Cana-
dá". Después, agregó que "en la 
previa, sin hacer mucha memoria 
ni agarrar los libros, que te digan 

que a la Argentina le toca un árbi-
tro chileno para una semifinal de 
Copa América podría generarte 
un ataque de pavor. Sin embargo, 
lejos del imaginario popular, si ese 
juez es Piero Maza, permítanos de-
cir que la historia no está tan mal...".

"Con Maza al mando de un par-
tido, la Selección consiguió la Fi-
nalísima en Wembley ante Italia 
en 2022 en lo que fue la segun-

La reacción en Argentina por designación 
del árbitro chileno para semifinal ante 
Canadá en Copa América 2024

Arturo Vidal: "Santa Cruz jugó muy bien, no hay que quitarle 
mérito"

La prensa trasandina se 
tomó de buena forma 
la designación del juez 
criollo, debido a que las dos 
últimas veces que dirigió a 
la Albiceleste fue en el título 
de la Finalissima ante Italia 
en 2022 y en la reciente 
victoria ante Brasil por 
Clasificatorias.

A pesar de la desazón por 
dejar escapar el triunfo 
en los últimos minutos, el 
mediocampista y referente 
albo llenó de elogios al rival 
y alabó el planteamiento 
del elenco unionista en el 
estadio La Granja. "Estuvo 
bueno el partido, un gran 
equipo Santa Cruz de 
verdad jugó muy bien, 
corrió todo el partido", 
sostuvo el King.
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La revelación de Saavedra ha 
generado un gran impacto entre 
sus seguidores, quienes han inun-
dado sus redes sociales con mues-
tras de cariño y buenos deseos para 
la creciente familia.

El reconocido animador Pancho 
Saavedra ha compartido una con-
movedora noticia con sus seguido-
res a través de su cuenta de Insta-
gram. Saavedra reveló que se ha 
convertido en padre por segunda 
vez, mostrando orgullosamente 
una serie de fotografías junto a 
su hija Laura y al pequeño Emilio, 
el nuevo integrante de su familia.

En la publicación, Saavedra 
expresó con profunda emoción: 
"Cuando eres papá ya no hay 
nada más importante que los hi-
jos en la vida. Los amo hijos míos 
con toda mi alma y corazón. Los 
amamos hasta el infinito".

El exconductor del Festival de 
Viña del Mar también aprovechó 
para revelar que Emilio ya tiene 
7 meses de vida, aunque había 
preferido mantener este aconte-
cimiento en privado hasta ahora. 
Respondiendo a las consultas de 
sus seguidores, Saavedra confir-
mó que Emilio es el hermano me-
nor de Laura, su primogénita.

Figuras del espectáculo como la 
comediante Alison Mandel, Ma-
riela Montero, Katyna Huberman, 
Gino Costa, María Isabel Sobarzo 
y María Inés Sáez, entre otros, han 
reaccionado con mensajes de felici-
tación y alegría ante la noticia.

Francisco Saavedra celebra la llegada de Emilio, su 
segundo hijo

El exconductor del 
Festival de Viña del Mar 
también aprovechó para 
revelar que el pequeño 
ya tiene 7 meses de 
vida, aunque había 
preferido mantener 
este acontecimiento 
en privado hasta ahora. 
"Los amo hijos míos", 
agregó el presentador de 
televisión vía Instagram.

Luego que TVN confirmara la 
desvinculación de Yamila Reyna, la 
argentina dio a conocer sus próxi-
mos pasos en materia comunica-
cional.

En primer lugar, la trasandina 
aseguró que la salida de la esta-
ción pública se debió a un acuerdo 
adoptado de manera conjunta.

Pero también dio a conocer sus 
próximos pasos, que la tendrán 
con un programa a través de las 
plataformas virtuales.

En su cuenta en Instagram, Rey-
na comentó que este lunes "parte 
una nueva aventura en mi vida y 
espero que en la de ustedes tam-
bién".

En específico se trata de un vi-
deopodcast, el cual tituló «Hacien-
do Match».

"Era una idea que venía hace 
tiempo con ganas de hacer”, dijo 
quien fuera animadora del matinal 
«Buenos días a todos» durante el 

verano.
La comediante dijo de su nuevo 

programa que "sólo puedo decir-
les que estoy nerviosa, ansiosa y 
hasta con ganas de llorar".

"Si supieran todo el trabajo y el 
amor que le pusimos", agregó.

Finalmente, manifestó que "de-
seo con el alma que lo disfruten 
y lo arropen junto a mí", antes de 
detallar que el debut de su progra-
ma es este lunes al mediodía.

Tras su salida de TVN, Yamila Reyna dio a conocer su próximo paso 
en comunicaciones

La comediante 
argentina tendrá un 
programa a través de las 
plataformas virtuales. Se 
trata específicamente 
de un videopodcast 
llamado «Haciendo 
Match».
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no. Vivimos literalmente al frente. 
Es chistoso porque vi que sacó el 
auto y salí".

Sobre esta primera cita concluyó 
diciendo que "fuimos a un restau-
rante al lado de la casa. Podría-
mos haber ido caminado, pero él 
estaba mal de la espalda y yo re-
cién operada".

La ex Miss Chile, Daniela Nico-
lás, dio a conocer algunos detalles 
acerca del romance que inició hace 
ya tres meses con un vecino.

En conversación con Radio Agri-
cultura, confesó que fue un amigo 
de ella quién la "empujó" a conocer 
a este misterioso vecino.

Esto, luego que previamente le 
enviara un ramo de flores , acom-
pañado de una carta.

"Hace muchos años que no 
estaba así de feliz", señaló Nico-
lás, quien ya dio por superada sus 
problemas de salud que la tuvieron 
delicada.

Cabe recordar que la joven su-
frió un cáncer cervicouterino y, 
además, se fracturó una costilla, 
lo que la obligó a dejar un progra-
ma de baile.

En diálogo con LUN comentó 
que "jamás me hubiese esperado" 
el ramo de flores, agregando que 

"luego supe que se consiguió el 
número de la productora del pro-
grama. Yo ni siquiera le comenté 
que iba a ir. Fue jugadísimo".

Luego que un amigo la conven-
ciera de que agregara a Instagram 
a este desconocido fan, la rubia 
contó que "cara de palo le escribí 
por esa red social y tuvimos una 

cita a ciegas. Sólo sabía su nom-
bre".

"La primera vez que salimos, 
tuvo que venir una amiga a mi 
casa porque yo insistía en que no 
quería conocer a nadie, además 
no me sentía preparada", dijo.

La ex Miss Chile también señaló 
que "por coincidencia, es mi veci-

Nueva relación de Daniela Nicolás comenzó con una cita a 
ciegas: "Fue jugadísimo"

"Cara de palo le escribí 
por esa red social y 
tuvimos una cita a 
ciegas. Sólo sabía su 
nombre", dijo la ex 
Miss Chile, entregando 
algunos detalles acerca 
de su nueva pareja.
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prueba».
El canal indicó que el kayakista 

"destaca por ser un líder innato y 
por mantenerse alejado de las po-
lémicas".

Y la última confirmada para 
«Gran Hermano» fue Linda Marco-
vich, gitana influencer de 34 años 
que tiene tres hijos.

"Tras ser discriminada muchas 
veces, decidió dedicarse a la crea-
ción de contenidos en redes para 
mostrar sus costumbres y derribar 
mitos", destacaron.

Este lunes confirmaron a cuatro 
nuevos participantes y la fecha de 
estreno de la segunda temporada 
de «Gran Hermano» de Chilevisión.

Diana Bolocco fue invitada al 
matinal «Contigo en la mañana» 
donde reveló que este viernes 12 de 
julio se estrenará el reality a eso 
de las 22:30 horas.

La animadora además informó 
que en el espacio estarán presentes 
Yuyuniz Navas y su hija Antonia 
Casanova.

"La hija de Eli de Caso asegura 

que dos viajes le cambiaron la vida. 
Visitó Rusia y la India, lugares en los 
que aprendió el yoga tántrico y el 
chamanismo", expuso la cuenta del 

reality del programa en Instagram. 
Además del deportista, Pedro 

Astorga, quien ya ha sido parte 
de otros espacios de telerrealidad 
como «Pareja perfecta» y «Amor a 

Revelan fecha de estreno y confirman a cuatro 
nuevos participantes de «Gran Hermano 2»

Revelan fecha de estreno 
y confirman a cuatro 
nuevos participantes de 
«Gran Hermano 2».
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